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O SR. ADELINO FOLLADOR (Presidente) – Sob a proteção 

de Deus e em nome do povo rondoniense, declaro aberta a 31ª 

Sessão Ordinária da 3ª Sessão Legislativa Ordinária da 10ª 



Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de 

Rondônia.  

Solicito ao Senhor Secretário que proceda à leitura da 

ata da Sessão Ordinária anterior. 

 

O SR. ANDERSON PEREIRA (Secretário ad hoc) - Procede à 

leitura da ata da Sessão Ordinária anterior. 

 

O SR. ADELINO FOLLADOR (Presidente) - Em discussão a 

ata que acaba de ser lida. Não havendo observações dou-a 

por aprovada.  

Solicito ao Senhor Secretário que proceda à leitura do 

Expediente recebido. 

 

O SR. ANDERSON PEREIRA (Secretário ad hoc) - Procede à 

leitura do Expediente recebido. 

 

EXPEDIENTE RECEBIDO 

- Mensagem nº 312/2021 – Poder Executivo, encaminhando 

Projeto de Lei que “Autoriza o Poder Executivo a abrir 

Crédito Adicional Suplementar por Excesso de Arrecadação, 

até o valor de R$ 1.059,12, em favor da Unidade 

Orçamentária Fundo Estadual de Prevenção, Fiscalização e 

Repressão de Entorpecentes - FESPREN”.  

- Mensagem nº 313/2021 – Poder Executivo, encaminhando 

Projeto de Lei que “Autoriza o Poder Executivo a abrir 

Crédito Adicional Suplementar por Superavit Financeiro, até 

o valor de R$ 7.108,52, em favor da Unidade Orçamentária 



Superintendência Estadual de Patrimônio e Regularização 

Fundiária - SEPAT”. 

- Mensagem nº 314/2021 – Poder Executivo, encaminhando 

Projeto de Lei que “Autoriza o Poder Executivo a abrir 

Crédito Adicional Suplementar por Anulação, até o valor de 

R$ 112.000,00, em favor da Unidade Orçamentária 

Superintendência Estadual de Patrimônio e Regularização 

Fundiária - SEPAT”. 

- Mensagem nº 317/2021 – Poder Executivo, encaminhando 

Projeto de Lei que “Autoriza o Poder Executivo abrir 

Crédito Adicional Suplementar por Anulação, para atender 

despesas correntes com pessoal e encargos sociais, juros e 

encargos da dívida, amortização da dívida e outras despesas 

correntes e de capital”. 

- Mensagem nº 318/2021 – Poder Executivo, encaminhando 

Projeto de Lei que “Institui normas gerais para produção, 

comércio, transporte, uso, armazenamento, aplicação, 

fiscalização, destinação final dos resíduos e embalagens 

dos agrotóxicos, seus componentes e afins no Estado de 

Rondônia e revoga a Lei nº 1.841, de 28 de dezembro de 

2007”. 

- Mensagem nº 319/2021 – Poder Executivo, encaminhando 

Projeto de Lei que “Autoriza o Poder Executivo a efetuar 

aporte de capital à Companhia Rondoniense de Gás S.A - 

RONGÁS, no valor de R$ 170.000,00, em favor da Unidade 

Orçamentária Superintendência Estadual de Desenvolvimento 

Econômico e Infraestrutura - SEDI”. 

- Mensagem nº 321/2021 – Poder Executivo, encaminhando 

Emenda Substitutiva ao Projeto de Lei nº 1.387/2021 que 



“Estima a receita e fixa a despesa do Estado de Rondônia 

para o exercício financeiro de 2022”. 

- Mensagem nº 322/2021 – Poder Executivo, encaminhando 

Emenda Substitutiva ao Projeto de Lei nº 1.388/2021 que 

“Dispõe sobre as alterações dos Anexos I e II da Lei nº 

4.647, de 18 de novembro de 2019”. 

- Mensagem nº 324/2021 – Poder Executivo, encaminhando Veto 

Total ao Projeto de Lei nº 975/2021 que “Institui o 

passaporte equestre e dá outras providências”.  

- Mensagem nº 325/2021 – Poder Executivo, solicitando a 

retirada de tramitação do Projeto de Lei nº 1462/2021 que 

“Autoriza o Poder Executivo a abrir Crédito Adicional 

Suplementar por Anulação, até o valor de R$ 340.000,00, em 

favor da Unidade Orçamentária Superintendência Estadual da 

Juventude, Cultura, Esporte e Lazer – SEJUCEL”. 

- Mensagem nº 326/2021 – Poder Executivo, encaminhando 

Projeto de Lei que “Autoriza a criação de Unidades do 

Colégio Militar Dom Pedro II - CMDP II, e dá outras 

providências”. 

- Mensagem nº 327/2021 – Poder Executivo, encaminhando 

Projeto de Lei que “Dispõe sobre o Sistema de Proteção 

Social dos Militares do Estado de Rondônia - SPSM/RO, e 

revoga dispositivos do Decreto-Lei nº 9-A, de 9 de março de 

1982, da Lei nº 1.063, de 10 de abril de 2002 e revoga o 

Decreto-Lei nº 42, de 03 de janeiro de 1983”. 

- Mensagem nº 328/2021 - Poder Executivo, encaminhando 

Projeto de Lei Complementar que “Altera e acresce 

dispositivos à Lei Complementar nº 1.100, de 18 de outubro 

de 2021”. 



- Mensagem nº 329/2021 - Poder Executivo, encaminhando 

Projeto de Lei que “Autoriza o Poder Executivo a 

transferir, mediante doação, imóvel constituído por terreno 

e edificação pertencente ao Estado de Rondônia ao Município 

de Porto Velho”. 

- Mensagem nº 330/2021 - Poder Executivo, encaminhando 

Projeto de Lei que “Dá a denominação de “Alcides Machado da 

Fonseca”, à ciclovia que percorre a rodovia RO 135, 

pertencente ao Estado de Rondônia”. 

- Mensagem nº 331/2021 - Poder Executivo, encaminhando 

Relatório de Viagem para cumprimento de agenda de trabalho 

na 26ª Conferência das Nações Unidas sobre as Mudanças 

Climáticas – COP26, realizada entre os dias 1º a 11 de 

novembro de 2021, em Glasgow, Escócia – Reino Unido. 

- Mensagem nº 332/2021 – Poder Executivo, encaminhando 

Emenda Modificativa a Mensagem nº 327/2021 que “Dispõe 

sobre o Sistema de Proteção Social dos Militares do Estado 

de Rondônia - SPSM/RO, e revoga dispositivos do Decreto-Lei 

nº 9-A, de 9 de março de 1982, da Lei nº 1.063, de 10 de 

abril de 2002 e revoga o Decreto-Lei nº 42, de 03 de 

janeiro de 1983”. 

- Mensagem nº 333/2021 - Poder Executivo, encaminhando 

Emenda Modificativa a Mensagem nº 321/2021 que “Estima a 

receita e fixa a despesa do Estado de Rondônia para o 

exercício financeiro de 2022”. 

- Mensagem nº 334/2021 – Poder Executivo encaminhando 

Projeto de Lei que “Autoriza o Poder Executivo a abrir 

Crédito Adicional Suplementar por Anulação, até o valor de 

R$ 150.000,00, em favor da Unidade Orçamentária Recursos 

Sob a Supervisão da Sefin - RS-SEFIN”. 



- Mensagem nº 335/2021 – Poder Executivo encaminhando 

Projeto de Lei que “Autoriza o Poder Executivo a abrir 

Crédito Adicional Especial por Superavit Financeiro até o 

valor de R$ 46.480,00 e cria Ação em favor da Unidade 

Orçamentária Secretaria de Estado de Finanças – SEFIN”. 

- Mensagem nº 336/2021 – Poder Executivo encaminhando 

Projeto de Lei que “Autoriza o Poder Executivo a abrir 

Crédito Adicional Suplementar por Anulação, até o valor de 

R$ 46.500,00, em favor da Unidade Orçamentária Corpo de 

Bombeiros Militar – CBM”. 

- Mensagem nº 337/2021 - Poder Executivo encaminhando 

Projeto de Lei que “Autoriza o Poder Executivo a abrir 

Crédito Adicional Suplementar por Anulação, até o valor de 

R$ 100.000,00, em favor da Unidade Orçamentária 

Superintendência Estadual da Juventude, Cultura, Esporte e 

Lazer – SEJUCEL”. 

- Ofícios nºs 7666, 7667, 7677, 7722, 7806, 7808, 7977, 

7981, 7984, 7989, 7990, 7991, 7998, 8007, 8013, 8014, 8020, 

8022, 8046, 8148, 8147, 8146, 8145, 8133, 8111, 8141/2021 – 

DITELIR, encaminhando respostas aos Requerimentos 

Parlamentares nºs 2083, 2097, 2119, 2116, 2117, 2118, 1814, 

1872, 2154, 2153, 2147, 2156, 2161, 2155, 2162, 2150, 2149, 

5157, 5163, 1938, 1977, 2146, 2152, 2158, 2151, 2148, 2014, 

2187/2021 de autoria do Senhor Deputado Anderson Pereira. 

- Ofícios nºs 7663, 7664, 7668, 7741, 7747, 8021, 8085/2021 

– DITELIR, encaminhando respostas aos Requerimentos 

Parlamentares nºs 2085, 2089, 2087, 1759, 2086, 2091, 

2176/2021 de autoria do Senhor Deputado Jair Montes. 



- Ofícios nºs 7813, 7815/2021 – DITELIR, encaminhando 

respostas aos Requerimentos Parlamentares nºs 3484, 

2112/2021 de autoria do Senhor Deputado Adelino Follador. 

- Ofício nº 7665/2021 – DITELIR, encaminhando resposta ao 

Requerimento Parlamentar nº 2099/2021 de autoria do Senhor 

Deputado Eyder Brasil. 

- Ofícios nºs 7745, 8039, 8150, 8143/2021 – DITELIR, 

encaminhando resposta aos Requerimentos Parlamentares 

nºs2111, 2169, 2168, 2164/2021 de autoria do Senhor 

Deputado Laerte Gomes. 

- Ofícios nºs 8004, 8018/2021 – DITELIR, encaminhando 

respostas aos Requerimentos Parlamentares nºs 2170, 

2171/2021 de autoria do Senhor Deputado Alex Silva. 

- Ofícios nºs 7983, 7986/2021 – DITELIR, encaminhando 

respostas aos Requerimentos Parlamentares nºs 2167, 

2166/2021 de autoria do Senhor Deputado Ismael Crispin. 

- Ofício nº 8011/2021 – DITELIR, encaminhando resposta ao 

Requerimento Parlamentar nº 2172/2021 de autoria do Senhor 

Deputado Cirone Deiró. 

- Ofício nº 8042/2021 – DITELIR, encaminhando resposta ao 

Requerimento Parlamentar nº 1976/2021 de autoria do Senhor 

Deputado Marcelo Cruz. 

- Ofício nº 8140/2021 – DITELIR, encaminhando resposta ao 

Requerimento Parlamentar nº 2173/2021 de autoria do Senhor 

Deputado Jean Mendonça. 



- Ofício nº 8144/2021 – DITELIR, encaminhando resposta ao 

Requerimento Parlamentar nº 2174/2021 de autoria do Senhor 

Deputado Lebrão. 

- Ofício nº 6559/2021 – SEDAM, encaminhando o DESPACHO 

SEDAM-GAB (ID 0021234798), DESPACHO SEDAM-COGEO (ID 

0021238368) e DESPACHO-COMRAR (ID 0021874338) em resposta 

ao Ofício nº 370/2021/GP.  

Lido o Expediente recebido, Senhor Presidente. 

 

O SR. ADELINO FOLLADOR (Presidente) – Passemos às 

Breves Comunicações. Por cinco minutos, sem aparte, 

Deputado Ismael Crispin.  

 

O SR. CHIQUINHO DA EMATER – Pode me inscrever ainda 

Presidente, ou não? 

 

O SR. ADELINO FOLLADOR (Presidente) – Pode. Agradecer 

a presença de todos que estão assistindo presencialmente.  

 

O SR. ISMAEL CRISPIN – Senhor Presidente, Senhores 

Deputados, Senhora Deputada, o público que nos acompanha no 

auditório da Casa, através do plenário, também os nossos 

internautas que acompanham a Sessão através da página 

oficial da Assembleia Legislativa, da TV Assembleia e da 

nossa página no Facebook.  

Senhor Presidente, vou ser muito breve nas minhas 

palavras aqui, no entanto não poderia deixar de fazer um 

registro que considero de extrema importância. Vossa 

Excelência tem acompanhado nos últimos dias a nossa 



discussão em relação ao comportamento da Saúde no Estado de 

Rondônia. E eu queria fazer um registro aqui, por 

considerar uma ação que a Secretaria fez no último final de 

semana, considerando importante no nosso Hospital Regional 

no Município de São Francisco do Guaporé. Foram 26 grandes 

cirurgias, no total 83 cirurgias entre grandes e pequenas, 

e vários atendimentos com especialidade. 

Ressalto que esse atendimento é de fato importante 

para uma região distante da capital do Estado, em que pese 

entender não resolver ainda os problemas que nós temos no 

Estado. É preciso pontuar de uma forma muito distinta 

aqui:a ação é positiva, mas não resolve os gargalos que nós 

temos na Saúde. É preciso se atentar para isso, porque a 

gente não pode se iludir com um momento de uma boa atuação, 

de um bom atendimento — e isso aconteceu, eu acompanhei lá 

no Município de São Francisco do Guaporé, acompanhei o 

Secretário de Estado da Saúde, Fernando Máximo, e toda a 

sua equipe —, mas nós precisamos olhar para a Saúde com um 

pouco mais de responsabilidade.  

Esses acontecimentos, e nós já tratamos desse tema 

aqui, precisam ser perenes. Essas coisas precisam continuar 

acontecendo. É preciso destinar, quem sabe, recursos para a 

Saúde, sim, do próprio governo, do tesouro do Governo do 

Estado, para que as cirurgias eletivas que nós tanto 

falamos, Deputado Dr. Neidson, possam acontecer em todas as 

regiões do Estado. E não será, com certeza, uma ação 

pontual, uma aqui outra ali, que vai resolver os nossos 

problemas de saúde, mas a ação realizada lá no Município de 

São Francisco do Guaporé, com certeza foi uma ação 

positiva, atendeu parte da demanda da comunidade, mas a 

fila que nós temos ainda é extensa. E a responsabilidade é 

nossa, a responsabilidade é do Governo do Estado de 

continuar se debruçando e trabalhando muito para melhorar a 



qualidade de saúde do nosso povo no Estado de Rondônia. É 

isso, Senhor Presidente. Muito obrigado.  

  

(Às 16 horas e 08 minutos, o Senhor Adelino Follador passa 

a presidência ao Senhor Jair Montes) 

 

 O SR. JAIR MONTES (Presidente) – Com a palavra o 

Deputado Adelino Follador, com o tempo de cinco minutos, 

sem acréscimo.  

 

 O SR. ADELINO FOLLADOR – Senhor Presidente, Senhores 

Deputados aqui presentes, o pessoal que está nos assistindo 

aqui e que está nos assistindo também através da TV da 

Assembleia, através do Facebook, cumprimentar a todos e 

para nós, mais uma vez, é um prazer estar aqui na 

Assembleia participando de um evento, de mais uma Sessão.  

Participamos de um evento em Ariquemes, a inauguração 

do Tudo Aqui, que foi — quero parabenizar o Governo do 

Estado, mas queremos também registrar — que foi lá atrás 

numa motivação de todos os órgãos estaduais que se 

encontravam lá em Ariquemes, seja a Seas, seja o Iperon, 

seja também o Procon, seja a Sefin, todos os órgãos, a 

própria Saúde do Estado em Ariquemes, a própria regional, 

na época, vários locais que estavam, muitas vezes nem o 

aluguel era pago e eram praticamente despejados.  

Então nós fomos procurar o espaço, em 2018 para 2019, 

para solicitar do Governo do Estado que instalasse o Tudo 

Aqui. E aí, com a saída do Fórum, construindo um Fórum 

novo, o antigo Fórum nós conseguimos indicar, na época, ao 

Dr. Walter Waltenberg, que era Presidente do Tribunal, para 

que fosse instalado o Tudo Aqui naquele prédio e ele 



prontamente cedeu o prédio. Fizemos um abaixo-assinado com 

todos esses órgãos, todos os funcionários, solicitando e 

encaminhamos, na época. Graças a Deus, agora com a reforma 

do prédio, adequação do prédio, foi instalado o Tudo Aqui, 

que é o antigo Shopping Cidadão, em Ariquemes.  

Para nós, é um prazer estar aqui anunciando. Nós 

participamos desde lá (tempos) atrás, da solicitação do 

prédio, e também agora da inauguração, para nós foi um 

prazer. Eu não poderia também deixar de citar, aqui, hoje, 

nós tivemos um evento muito bonito lá em Jaru sobre o 

cacau, o Concacau (Concurso de Qualidade e Sustentabilidade 

do Cacau de Rondônia). Foi um uma festa muito bonita, onde 

foram homenageados muitos cacauicultores. Parabenizar todos 

os cacauicultores que foram homenageados lá. Nova União 

teve um produtor com primeiro lugar; Cacaulândia teve o 

segundo lugar; Jaru, acho que foi... Cacaulândia, o 

terceiro; e Jaru, o segundo. Então, com certeza, foram 

vários agricultores homenageados lá pela qualidade do cacau 

e pela produção que hoje está se destacando no Estado de 

Rondônia. Então, quero parabenizar. 

Mas não poderia, Senhor Presidente, deixar de citar 

uma categoria que está muito insatisfeita, mais uma vez, 

que são os produtores de leite, que chega nesse tempo, 

chega nessas horas, está cada vez mais sendo 

desprestigiada. Nós queremos voltar a discutir nesta Casa — 

que todos os anos é essa discussão — sobre a questão dos 

produtores de leite. E nós sabemos que é o que mais emprega 

no Estado de Rondônia. E o leite agora voltou a R$ 1,40, 

Deputado Lazinho, está de novo esse cartel, esses 

laticínios não respeitam os seus clientes, os seus 

parceiros, que são os agricultores. Então, eu gostaria de 

deixar aqui registrada a minha indignação mais uma vez e 



também falar para os agricultores que também precisam se 

unir através de cooperativas para facilitar.  

Mas também quero cobrar do Governo do Estado, através 

das Secretarias, que seja discutido esse incentivo que é 

dado para esses laticínios. Já temos discutindo isso, nesta 

Casa, várias vezes, e não acontece. Nós precisamos discutir 

esses incentivos que esses laticínios têm. Eles têm que ter 

incentivos, mas eles têm que dar um retorno, têm que dar 

satisfação. As leis que são aprovadas nesta Casa, Deputado 

Lazinho, não são respeitadas. Eles não respeitam ninguém. 

Parece que tudo o que a gente aprova aqui não acontece 

nada, eles não respeitam, entram com ADIN (Ação Direta de 

Inconstitucionalidade), entram com questionamentos e 

desrespeitam o agricultor, que é o seu cliente, que é o seu 

parceiro. Tinham que respeitar mais. Muitas pessoas estão 

saindo da atividade porque o custo de produção aumentou 

demais e o leite baixou agora, só da semana passada para 

essa semana, mais de R$ 0,40. Isso está desestimulando o 

agricultor a produzir no Estado de Rondônia.  

Então, quero deixar essa minha indignação. Gostaríamos 

que o Governo do Estado, através das Secretarias, que dão 

esses incentivos aos laticínios, que chamem eles para que 

haja mais respeito com o agricultor.  

Também, em rápidas palavras, não poderia deixar de 

registrar aqui a minha indignação. Muitas vezes, 

parabenizar algumas ações do DER, mas lá em Rio Pardo, na 

região de Buritis, está todo mundo decepcionado. Aliás, lá 

falta maquinário, lá em Buritis, na Residência. Aliás, nós 

autorizamos, aqui, recursos, foi licitado, tem uma Ata de 

mais de R$ 150 milhões para aluguel de máquinas. Eu não sei 

onde estão essas máquinas, porque nas Residências todas 

faltam maquinário. Nós precisamos que sejam melhor 

estruturadas essas Residências. E eu gostaria de deixar 



aqui um apelo — já conversei pessoalmente com o Secretário 

do DER, já conversei pessoalmente com a Casa Civil — para 

fazer um planejamento agora, para a saída da chuva, começar 

a recuperar a malha viária do Estado.  

A malha viária do Estado quase não foi cascalhada, 

poucos trechos foram cascalhados. E agora está dando 

problemas em muitos trechos. Então, precisa de um 

planejamento para agora, na saída, ter maquinário 

suficiente para fazer esse trabalho. Um planejamento para 

não ficar correndo para lá e para cá, fazer um planejamento 

e fazer as estradas, que são do DER, no ano que vem.  

Nós, deputados, estamos apanhando todos os dias nas 

redes sociais para nós cobrarmos. Nós estamos cobrando, mas 

nós precisamos que haja um planejamento, que haja uma 

execução dessas estradas que são coletoras, que são do 

Estado, que também vem aqui a esta Casa para mudar o Plano 

Diretor do DER para atualizar, para não precisar estar 

fazendo Termo de Cooperação das linhas que já foram 

recuperadas há cindo, dez anos pelo DER, e agora estão 

exigindo o Termo de Cooperação. Vamos oficializar, se 

precisar isso, para que fique definitivo, para não precisar 

essa situação e ter essa desculpa todo ano “ah, não estão 

fazendo porque não tem o Termo de Cooperação”. Nunca 

existiu isso. Nós precisamos que, se tiver a necessidade, 

que mande para esta Casa e atualize esse Plano Diretor para 

não precisar mais no ano que vem ter esse problema, como lá 

em Buritis, lá no rio Pardo e lá a ponte que foi feita uma 

reunião que ia ser recuperada e ainda não foi recuperada. 

Um abraço. Muito obrigado. 

 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Por videoconferência) – 

Presidente, Questão de Ordem, Deputado Cirone Deiró. 



 

(Às 16 horas e 17 minutos, o Senhor Jair Montes passa a 

presidência ao Senhor Alex Redano) 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Questão de Ordem 

concedida ao Deputado Cirone Deiró. Eu só gostaria de pedir 

a todos os deputados, nós vamos conceder pouquíssimas 

Questões de Ordem. Nós temos alguns inscritos, nós 

queremos, daqui a poucos minutos começar as votações, 

porque a pauta está bem longa. Temos vários Projetos hoje 

dos colegas deputados que nós iremos apreciar. Mas, 

concedo, neste momento, rapidamente, pedido de Questão de 

Ordem ao Deputado Cirone Deiró. 

 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Por videoconferência) – Obrigado, 

Presidente, a internet nossa está muito ruim. Primeiro 

agradecer ao senhor pela oportunidade. Eu quero falar 

rapidamente sobre a Saúde no Estado de Rondônia. Conversei 

pela manhã, de madrugada, com o Secretário Fernando Máximo, 

pela manhã ele retornou a ligação. Fizemos alguns 

encaminhamentos. Um deles é a contratação de médicos e 

profissionais da Saúde temporários para resolver, minimizar 

a situação de falta de atendimento no Heuro, aqui na cidade 

de Cacoal. Nessa ida nossa, no Encontro Nacional de 

Deputados Estaduais, nós tivemos o exemplo de vários 

Estados, que fizeram contrações, Presidente, em hospitais 

particulares para fazer atendimento das cirurgias eletivas. 

E, como o preço do SUS é muito baixo, os hospitais não têm 

interesse em Rondônia, os outros Estados como Campo Grande, 

São Paulo, Sergipe, fizeram uma média nacional do valor e 

eu gostaria de pedir a apoio do deputados, para todos nós, 

juntos, pedir ao Governo do Estado, através da Sesau que 



mandasse um Projeto para que a Assembleia Legislativa 

autorizasse o governo a contratar com valores médio,no 

nível de Campo Grande, Mato Grosso do Sul, aqui, no Estado 

de Rondônia, que são mais de 25 mil cirurgias eletivas que 

estão represadas dentro do Estado.  

E, só para finalizar, Presidente, outra solicitação 

nossa é que o Governo do Estado de Rondônia prorrogue o 

Decreto de Calamidade pelo menos mais seis meses dentro do 

Estado de Rondônia, visto que tem mais de mil profissionais 

contratados dentro dos hospitais públicos no Estado de 

Rondônia que foram atendidos através do Decreto de 

Calamidade. E se nós encerrarmos neste final de ano, com 

esse aumento da Covid-19, com o novo crescimento no mundo 

da Covid, nós não podemos dispensar os nossos 

profissionais. Nós temos que voltar às instalações antigas 

para que a gente possa atender o povo rondoniense.  

Então, quero conclamar o Presidente, todos os colegas 

deputados para que juntos nós estendemos o prazo do estado 

de calamidade e fazemos as nossas cirurgias eletivas, 

dentro do Estado de Rondônia. Obrigado, Presidente, pela 

oportunidade. 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Obrigado, Deputado 

Cirone Deiró.  

Convido, agora, o nobre Deputado Chiquinho da Emater, 

líder dos agricultores. 

 

O SR. CHIQUINHO DA EMATER – Senhor Presidente, 

Senhores Deputados, uma tarde bonita, chuvosa. E isso, a 

gente fica muito alegre — não é, Deputado Follador? —, a 



gente que veio da roça, é sinal que as plantas vão florir e 

vão produzir. 

O que me traz aqui, nesta tarde, Deputado Lazinho e 

demais colegas, eu estive nessa semana lá no Banco do Povo, 

ontem. É uma OSCIP (Organização da Sociedade Civil de 

Interesse Público) que o governo Confúcio já tinha iniciado 

lá em Ariquemes e iniciou aqui também em Porto Velho. E o 

Banco do Povo está praticamente em todo o Estado. E precisa 

ser fortalecido. O Banco do Povo, Deputado Jean, lá em 

Pimenta Bueno, empresta bastante dinheiro para as famílias 

que têm uma máquina de costura; para as famílias que 

vendem, talvez, um picolé na rua; que faz lá a sua 

agroindústria; atende também o produtor rural em algumas 

casas específicas. Ajuda aquelas pessoas que não têm 

oportunidade de ira um Banco oficial, porque na sua maioria 

atende as pessoas que não têm muitos documentos, as 

exigências são muito pequenas.  

E o Banco do Povo precisa ser fortalecido para que 

essa instituição financeira, essa OSCIP, continue atendendo 

essas pessoas de baixa renda, que muitas vezes não têm 

oportunidade de ir lá cooperativa de crédito, lá no SICOOB, 

por exemplo, não têm oportunidade de ir ao Banco do Brasil, 

não têm oportunidade de ir ao Basa, por exemplo, mas lá 

está o Banco do Povo para atender as pessoas que, na sua 

maioria, não têm firma nenhuma, mas eles emprestam um certo 

recurso para a pessoa se fortalecer.  

Eu lembro que aqui em Porto Velho tinha uma produção 

de flores — aqui no Militão, que é um assentamento que 

temos aqui — e eles não tinham oportunidade crescer. O 

Banco do Povo emprestou R$ 30 mil para eles. Eles se 

fortaleceram, depois foi no Basa e hoje tem uma grande 

produção de flor aqui em Porto Velho. É uma coisa bonita e 

grande. O deputado que não conhece, se puder ir lá 



conhecer, é uma coisa que dá orgulho a todos nós do Estado 

de Rondônia. 

Então, eu vou propor no orçamento do Estado, senhores 

deputados, para a gente colocar lá em uma rubrica — talvez 

da Agricultura ou em outra Secretaria, ou dividir por 

Secretaria —, uma rubrica para que seja repassado ao Banco 

do Povo para o Banco do Povo emprestar para essas famílias 

que estão aí precisando de geração de emprego e renda. 

Então, queria, aos nossos companheiros deputados, 

quando chegar aqui nesta Casa, quando for aprovar o 

orçamento, eu vou propor uma Emenda Coletiva para que a 

gente possaajudar, Deputado Ezequiel, o Banco do Povo. 

Muitas vezes você e o Deputado Luizinho estiveram juntos em 

diversas ações do Banco do Povo, e é uma necessidade de 

fortalecimento dessa instituição. 

A outra situação que eu trago aqui é a questão do 

orçamento. O orçamento do Estado, eles mandaram para cá 

semana passada um Substitutivo, já se encontra aqui na 

Casa, já foi lido. E hoje, senhores deputados, a mudança do 

orçamento do Estado, o Estado está arrecadando no total, 

Deputado Follador, Deputado Anderson, Presidente, 

R$12.624.241.240,00. Mas, desse recurso dos R$ 12 bilhões e 

600 milhões, tem a parte que é do ICMS dos municípios e do 

Fundeb (Fundo de Manutenção e Desenvolvimento da Educação 

Básica e de Valorização dos Profissionais da Educação). 

Então, fica para o Estado R$ 10 bilhões, R$ 8 milhões. É um 

orçamento crescente. Cresceu 16%. Isso significa, Deputado 

Lazinho, que o Estado está crescendo. E graças, Deputado 

Lazinho, Deputado Follador e Deputado Ribamar, graças ao 

homem do campo, à agricultura familiar, ao empresário do 

campo, que está fortalecendo cada vez mais este Estado.  

Então, nós precisamos, cada vez mais, Deputado 

Luizinho, fortalecer a agricultura, melhorar a compra do 



PAA (Programa de Aquisição de Alimentos), por exemplo, 

Deputado Follador e Deputado Lazinho, que nos últimos anos 

tivemos uma perda muito grande. Os repasses do Governo 

Federal, hoje, são uma vergonha. Como dizia o Deputado 

Crispin: “cadê as ações do Governo Federal que não estão 

mais chegando?”. Então, o PAA hoje é uma vergonhao que está 

chegando para o Estado. Ainda bem que o Estado colocou 

também, através da Seagri, o PAA estadual, mas ainda é 

insuficiente.  

E eu gostaria, Deputado Lazinho, para fortalecer a 

agricultura familiar, colocar também uma rubrica para 

aquisição de alimentos para o PAA dentro da Secretaria de 

Agricultura, para fortalecer o homem do campo, 

principalmente a mulher rural e o jovem rural. Ali é uma 

oportunidade de emprego, de geração de emprego e renda, de 

manter o jovem no campo. Nós precisamos fazer, Deputado 

Lazinho, o fortalecimento das famílias rurais. E o 

orçamento do Estado, a gente pode colocar uma rubrica para 

fortalecer isso, para criar cada vez mais, fortalecer mais 

o Fundo para a compra da agricultura familiar.  

Então, é outra Emenda que eu vou propor no orçamento e 

uma Emenda Coletiva de todos os nobres colegas deputados — 

se assim vocês concordarem — para fortalecer a agricultura 

familiar do nosso Estado, fortalecer as agroindústrias. É 

isso que nós vamos fazer. 

Hoje, nós todos, todos os recursos do Estado — é muito 

recurso, é muito dinheiro R$ 10 bilhões — e podemos 

fortalecer a agricultura, fortalecer a Emater, fortalecer a 

Sedam, fortalecer a Idaron para que eles possam cada vez 

mais arrecadar mais e melhorar cada vez mais a renda das 

famílias rurais e urbanas e a geração de emprego e renda. 

Então, era isso eu gostaria de falar nesta tarde, e 

dizer a todos os colegas que o orçamento está lá à 



disposição de todos vocês. Meu muito obrigado, e um grande 

abraço.  

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Parabéns, Deputado 

Chiquinho da Emater. Convido agora o nobre 1º Secretário 

desta Casa de Leis, para o uso da tribuna, Deputado Jair 

Montes.  

 

O SR. JAIR MONTES – Senhoras E Senhores Deputados, em 

especial o Deputado Alex Redano, Presidente desta Casa, em 

seu nome eu cumprimento todos os deputados desta Sessão. Em 

nome do meu amigo guru, Deputado Lebrão, cumprimento todos 

os deputados aqui presentes, os deputados também que estão 

de forma virtual, os on-line. Estamos aqui para mais uma 

Sessão, chegando muito perto do recesso parlamentar, que 

ele é dado agora depois do dia 15 de dezembro.  

Senhores Deputados, Deputado Laerte Gomes, Deputado 

Dr. Neidson, estivemos, uma grande parte dos deputados 

daqui, em Mato Grosso do Sul, mais precisamente em Campo 

Grande. E ali, Deputado Laerte, eu ouvi atentamente o 

pronunciamento do Excelentíssimo Governador Azambuja, que 

já foi deputado estadual daquele Estado e hoje é Governador 

do Estado. 

Deputado Ismael Crispin, o Governador Azambuja falava 

o seguinte, coisa que eu não vejo, Deputado Luizinho 

Goebel, em Rondônia, nós temos que mudar algumas 

mentalidades, algum modelo de pensar, Deputado Lebrão, ou 

nós mudamos ou a nossa população vai sofrer por todo o 

tempo.  

Eu não posso colocar a responsabilidade, Deputado 

Ribamar Araújo, apenas em cima do Executivo. Este 



Parlamento Legislativo, Deputado Jean, tem a sua 

responsabilidade. Nós não podemos abrir mão disso, das 

nossas prerrogativas. O Governo do Estado, a Secretaria de 

Saúde tem a sua responsabilidade. O Tribunal de Contas tem 

a sua responsabilidade. O Ministério Público, através lá da 

Promotoria da Saúde, também tem a sua responsabilidade. 

Então, nós estamos em conjunto, como instituição, tendo as 

responsabilidades. O que não pode acontecer é que o povo 

sofra. Você hoje vai ao Hospital João Paulo II: que 

sofrimento! Se nós formos hoje lá em Cacoal, Deputado 

Laerte: que sofrimento! Guajará, eu nem falo, porque nem 

hospital tem, Deputado Dr. Neidson, porque o hospital que 

está prestes a acabar nunca ninguém terminou e a população 

vem sofrendo.  

Então, nós temos que, neste momento... Eu faço aqui um 

pacto, um pacto institucional, um pacto da Assembleia 

Legislativa, através da Comissão de Saúde, um pacto com o 

Ministério Público, um pacto com o Tribunal de Contas, um 

pacto com o Governo do Estado de Rondônia. Está na hora. 

Ninguém... hoje se abrem os credenciamentos para hospitais 

públicos e privados. Quem vai operar uma vesícula hoje por 

R$ 600,00? Quem, Deputado Dr. Neidson? Vai encontrar alguém 

para fazer isso, Deputado Dr. Neidson? Lá em Campo Grande, 

usou cinco vezes a tabela, aqui em Rondônia não pode?  

Então, nós temos que parar com esse faz de conta, essa 

demagogia, parar com isso: “se o Estado fizer, eu vou 

depois dar canetada no gestor; se não sei quem fizer, eu 

vou fazer uma operação e prender todo mundo.”. Tem que 

parar com isso, porque, enquanto for só nisso, o povo está 

sofrendo.  

Então, aqui eu conclamo a Secretaria de Saúde, 

juntamente com o Tribunal de Contas, Ministério Público e 

Assembleia Legislativa para que nós possamos chegar. Nós 



temos pessoas hoje que têm problemas: vesícula, hérnia, 

útero, ovário, tireoide, joelho, quadril, ombro, amígdalas, 

e aí vai, e aí vai, Deputado Jean. Quantas pessoas na sua 

cidade não têm sofrido isso? Então, este é o momento.  

E o que eu deixo aqui é que a Secretaria de Saúde 

encontre o meio-termo dos valores que podem ser, para que 

possamos contratar hospitais particulares, clínicas 

particulares e também hospital público, para que nós 

chegássemos ao meio-termo de uma tabela. Aprovar essa 

tabela conjuntamente com o Tribunal de Contas, Ministério 

Público, a Assembleia Legislativa e também o Governo do 

Estado, para que nós possamos ter uma tabela, uma tabela em 

lei, durante 6 meses, durante 8 meses, Deputado Laerte, ou 

até o tempo que for zerar a fila da cirurgia eletiva. O que 

não pode acontecer é o que está acontecendo hoje: população 

sofrendo e não consegue operar, porque o valor que o SUS 

paga é uma vergonha, é uma vergonha.  

E outra coisa, eu sou a favor de que o Decreto seja 

por mais 6 meses. A pandemia está crescendo em Rondônia. Se 

não prorrogar esse Decreto agora, dia 31 de dezembro, 1.000 

profissionais vão para a rua, vai acabar de zerar, e aí vai 

ver o caos que vai dar, o caos que vai dar.  

Então, sou a favor de que o Governo do Estado e a 

Assembleia Legislativa prorroguem por mais 6 meses a 

questão dos contratos emergenciais para que as pessoas 

continuem aí ainda empregadas.  

Eu quero aqui deixar o meu recado final, Senhor 

Presidente. Eu estou muito feliz. Graças a Deus, fizemos 

uma Indicação ao Governo do Estado pelo Fundeb. O Governo 

vai atender os profissionais que estão em sala de aula. 

Então, o Fundeb será rateado no Estado de Rondônia. 



Muito obrigado, Governador Marcos Rocha, pelo pedido 

que nós lhe fizemos numa Indicação que nós fizemos.  

Outra coisa que me deixa feliz, mais de 500 vigilantes 

começam trabalhar. Já começou uma turma domingo e a outra 

turma começa dia 1º de dezembro, nas escolas estaduais. 

Estou feliz também porque os assistentes jurídicos que 

começaram antes da PGE, estão sendo também valorizados. A 

mesma valorização. Aqui tem o deputado, eu sempre falo 

isso, o Deputado Anderson Pereira que é policial penal, e 

nós estamos também lutando para os R$ 300 sejam 

incorporados no salário do policial penal, que já ajuda 

demais.  

Estamos felizes também porque a Sedam vai mandar cá, a 

Mensagem já está aqui, para que possamos aprovar. Cobramos 

também o PCCS da Saúde. Quando eu falo que eu sou pai do 

servidor público, eu sou. Aqui pode ter avô, tio, mas pai 

só tem eu. Está certo? No mais, muito obrigado. Que Deus 

abençoe a todos.  

 

(Às 16 horas e 36 minutos, o Senhor Alex Redano passa a 

presidência ao Senhor Ezequiel Neiva) 

 

O SR. CHIQUINHO DA EMATER – Não concordo que o senhor 

é o pai. O pai sou eu. Questão de Ordem, Presidente.  

 

O SR. LAERTE GOMES – Questão de Ordem, Presidente.  

 

O SR. EZEQUIEL NEIVA (Presidente) – Deputado 

Chiquinho, após Deputado Laerte. Rapidinho.  



 

O SR. CHIQUINHO DA EMATER – Eu quero também 

parabenizar o governo que vai mandar a esta Casa, era para 

mandar hoje o Plano de Cargos e Salário da Saúde e da 

Sedam, para que a gente possa apreciar o mais rápido 

possível. Espero que ele mande também o da Emater ainda 

este ano. Então é isso que nós queremos aprovar. E o 

governo tem feito essas ações muito importantes, tanto para 

a Saúde quanto para a Sedam. Espero que mande o da Emater 

também o mais rápido possível, para que esta Casa possa 

aprovar. Esta Casa nunca se furtou a ajudar nenhuma 

categoria.  

E dizer para o Deputado Jair, que os servidores têm 

muito pais e eu sou um deles também.  

 

O SR. LAZINHO DA FETAGRO – Senhor Presidente, só uma 

Questão de Ordem, rapidinho aqui.  

 

(Às 16 horas e 37 minutos, o Senhor Ezequiel Neiva passa a 

presidência ao Senhor Jair Montes) 

 

O SR. LAZINHO DA FETAGRO – Rapidinho. Só lembrando e 

falando aqui da questão dos Planos de Cargos, Carreira e 

Salário.  

 

O SR. JAIR MONTES (Presidente) – Por questão de idade 

vamos ouvir primeiro o Deputado Lazinho da Fetagro e depois 

o Deputado Laerte Gomes.  

 



O SR. LAZINHO DA FETAGRO – Tem aqui o da Defensoria, 

tem vários que precisam imediatamente resolver. Mas o que 

eu queria imediatamente e muito rápido, é pedir para o 

nosso Secretário de Estado de Educação e ao Governador do 

Estado, para que defina logo a redistribuição do recurso do 

Fundeb, as sobras, para os nossos profissionais da área da 

Educação, porque todos os Estados estão fazendo isso. 

Então, é preciso que o nosso Estado também imediatamente 

faça isso. Os Estados estão fazendo. E os nossos servidores 

que passaram por tantas atribulações com essa questão da 

pandemia, com a questão de, inclusive, gastando dinheiro do 

bolso para poder ajudar nas nossas aulas, ainda não tem um 

posicionamento definitivo do governo. Eu venho aqui, em 

nome desta Casa, pedir ao nosso Governo do Estado, Deputado 

Adelino, que ouça o clamor dos nossos trabalhadores em 

Educação e repasse esse recurso para ajudar na renda, pelo 

menos agora no final do ano, desses professores, assim como 

fazem todos os Estados. Obrigado, Senhor Presidente.  

 

O SR. JAIR MONTES (Presidente) – Com a palavra, pelo 

prazo de até cinco minutos, Deputado Laerte Gomes, sem 

aparte. 

 

O SR. LAERTE GOMES – Senhor Presidente, Senhoras e 

Senhores Deputados. Eu não vou nem usar esse tempo, 

Presidente. Cumprimentar a todos os deputados presentes, 

deputadas, os nossos servidores, a imprensa, os amigos que 

estão nos assistindo através da TV Assembleia ou das redes 

sociais.  

Só salientar dois pontos importantes. Primeiro que eu 

fico feliz hoje, o Deputado Jair Montes ter vindo aqui e 

falado da questão da Saúde. Da situação em que se encontra 



a questão da Saúde no Estado de Rondônia que, 

verdadeiramente está aí, se não colapsada, muito perto 

disso. E há alternativas, Deputado Jair, como você falou, 

para tirar dessa situação. Agora, tem que ter gestão e boa 

vontade.  

Esta semana eu estava lendo uma matéria, senhores 

deputados, estava lendo uma matéria nos sites em nível 

nacional, o Estado de São Paulo está fazendo o corujão, as 

cirurgias eletivas a noite, no Sírio Libanês, no Hospital 

Einstein, contratando a preço SUS as cirurgias eletivas 

para fazer nas unidades privadas particulares no Estado de 

São Paulo. E vários governadores, Deputado Jair, estão 

fazendo isso. Porque a parte noturna desses grandes 

hospitais, na parte da noite fica ociosa, Deputado Dr. 

Neidson, e os servidores e os equipamentos estão todos lá. 

Então, estão fazendo esse convênio com o SUS, com o poder 

público para realizar as cirurgias no chamado “corujão”, 

para zerar as filas e atender a população. É necessário que 

se pense em algo dessa forma aqui em Rondônia. As pessoas 

estão desesperadas, pessoas com doenças cardíacas 

seriíssimas com 2, 3 anos de fila. Infelizmente, está 

nessas condições hoje.  

Outra coisa é a questão que o Deputado Lazinho falou 

aqui, que o Deputado Jair Montes também já falou, que é a 

questão do rateio do Fundeb para os nossos professores. Nós 

tivemos um ano de pandemia, dois anos já, 2020 e 2021, onde 

não houve transporte escolar, onde não houve curso de 

capacitação, onde houve poucos investimentos na educação, 

climatização, investimento em reforma de escola muito pouco 

e, com certeza há um volume de sobra agora do Fundeb, que 

não foi aplicado, que é justo neste momento repartir entre 

os nossos servidores da Educação, professores. Esses mesmos 

professores que tiveram o seu auxílio-transporte tirado 



durante a pandemia. Que tiveram o desafio de muitos terem 

que reaprender, porque as aulas por videoconferência, 

usando a sua estrutura de casa, a sua internet de casa, o 

seu computador, que não tinha e vieram comprar no fim da 

pandemia. Então, eu acho que nada mais justo agora neste 

momento do que se fazer esse rateio das sobras do Fundeb 

aos professores da nossa rede estadual de ensino. Assim 

como já fez aqui a prefeitura da capital, Porto Velho; 

assim como estão fazendo várias prefeituras no interior do 

Estado de Rondônia. Obrigado, Presidente. 

 

O SR. CHIQUINHO DA EMATER – Questão de Ordem. Questão 

de Ordem. 

 

O SR. JAIR MONTES (Presidente) - Parabéns, Deputado 

Laerte Gomes. Esse é o caminho. Mas a questão do Fundeb, o 

Governador vai atender, graças a Deus, então... Vários 

deputados, vários deputados pedindo, então, o Governador 

vai atender e vai fazer um rateio do Fundeb.   

Deputado Chiquinho da Emater. 

 

O SR. CHIQUINHO DA EMATER – Só uma Questão de Ordem. 

Eu quero parabenizar o Deputado Laerte Gomes e o Deputado 

Jair Montes também, que falou sobre esse assunto do rateio 

do Fundeb. Que seja rateado entre todos os servidores, 

porque a escola funciona como um todo. Servidores da 

Educação porque foi feita assinando na prefeitura de Porto 

Velho, está fazendo em vários Estados e atendendo a todos, 

não é? 

 



O SR. JAIR MONTES (Presidente) – É, existe, existe 

uma... Eu entrei em contato hoje com a Dra. Ellen, falei 

também com o Júnior Gonçalves e a minha preocupação é que o 

Estado de Rondônia, tem que ver se tem uma lei específica 

que tem que existir para poder... 

 

O SR. CHIQUINHO DA EMATER - É só mandar aqui para a 

Assembleia até o dia 5 de dezembro que a gente vota. 

 

O SR. JAIR MONTES (Presidente) - Pois é, o Fundeb, 

para poder destinar ao Fundeb.  

 

O SR. CHIQUINHO DA EMATER - Nós temos que votar até o 

dia 5. Essa lei, Deputado Jair Montes... 

 

O SR. LAERTE GOMES - Só para colocar, Fundeb tem suas 

regras. O Fundeb é legislação federal, você tem razão, 

Deputado Jair Montes. É Legislação federal e tem suas 

regras específicas. Não sei se todos os servidores em 

educação podem adentrar no Fundeb. Então, é importante 

consultar o jurídico nisso. É de importância para o Estado, 

Deputado Chiquinho da Emater, há uma legislação.  

 

O SR. CHIQUINHO DA EMATER - Mas o município já fez, o 

município já fez, vários Estados já fizeram, agora nós 

temos que votar até o dia 5 de dezembro. 

 

O SR. JAIR MONTES (Presidente) - Correto. A 

preocupação é se nós temos lei estadual que autorize o 



governo a fazer esse repasse. Se não tiver tem que mandar 

urgente para a Casa, para nós votarmos.  

 

O SR. LAERTE GOMES - Eu posso contribuir, Presidente? 

 

O SR. JAIR MONTES (Presidente) - Pode.  

 

O SR. LAERTE GOMES - O Fundo, o que rege o Fundeb — 

quem foi prefeito aqui sabe —, o que rege o Fundeb é 

legislação federal. O Fundeb é recurso federal. Então, 

quem, o que rege isso não é lei estadual, é lei federal. O 

que nós temos que fazer é uma consulta ao Procurador da 

Seduc, para ver se todos os servidores da Educação — que eu 

acho justo —, podem ser contemplados. Ou só os professores, 

Deputado Jair Montes. Eu acho que é o que eu tenho dúvida 

aí. Parabéns.  

 

O SR. ADELINO FOLLADOR - Questão de Ordem, Presidente. 

 

O SR. LAZINHO DA FETAGRO - Eu acho que agora, como 

Vossa Excelência, inclusive, oficialmente já fez isso, essa 

solicitação ao governo, mas é claro, o Fundeb, eu tenho 

quase que certeza, que só há os professores e já é uma lei 

que não precisa da Assembleia. 

 

O SR. JAIR MONTES (Presidente) – Verdade. É, tem uma 

regra, uma regra específica.  

Deputado Adelino Follador. 

 



O SR. ADELINO FOLLADOR – A gente, com certeza, todo o 

pessoal que está envolvido na Educação, que nós já pagamos 

muitas vezes lá na prefeitura, e o Governo do Estado tem 

que seguir a mesma legislação como o Deputado Laerte Gomes 

citou e foi citado por várias pessoas. 

Parabenizar o Governo do Estado por estar fazendo uma 

justiça com a Educação, rateando esse recurso que é da 

Educação e, com certeza, está privilegiando a categoria.  

Mas eu não podia, Presidente, deixar aqui, estou 

recebendo aqui a reclamação do pessoal do Detran que era 

para vir esse realinhamento lá do Detran, não veio; a da 

Saúde não veio. Eu gostaria de fazer um apelo aí ao governo 

do Estado, nós estamos no final do ano, que mande esse 

realinhamento que foi combinado. Era para ter uma reunião 

da MENP (Mesa Estadual de Negociação Permanente) sexta-

feira, acabou não tendo, pelo que eu soube. Esses dias 

teve, aí teve alteração e nós precisamos fazer isso o mais 

rápido possível, que ano que vem é ano político, é muito 

complicado. 

Então, gostaria de fazer um apelo à Casa Civil, ao 

Governo do Estado, que mandem; a Sedam, o pessoal está 

desesperado lá, que mandem também, que há um compromisso de 

mandar para essa Casa para a gente aprovar. Obrigado. 

 

O SR. JAIR MONTES (Presidente) - Ok, Deputado. Com a 

palavra, o Deputado Geraldo da Rondônia.  

Enquanto o Deputado Geraldo da Rondônia vai à tribuna, 

eu só quero informar que o Detran teve um erro, retornou, 

mas já está adequando e o Detran, logo, logo está chegando 

aqui para poder fazer o tão sonhado PCCR. E o Detran tem 

dinheiro demais.  



 

O SR. ADELINO FOLLADOR - Mas o pessoal não está 

concordando com o corte que houve: quase 50%. Então, esse 

corte, todos os servidores estão insatisfeitos com esse 

corte de 50% daquilo que... R$ 17 milhões, ficou R$ 17 

milhões fora e o impacto ficou em R$ 16 milhões. Então, 

essa desatualização é muito prejudicial. 

 

O SR. JAIR MONTES (Presidente) – Tranquilo, nós vamos 

passar a missão para o líder do governo, Luizinho Goebel.  

 

O SR. LAERTE GOMES - Cadê o Presidente, cadê o 

Presidente do Sindicato do Detran? Que veio aqui no mandato 

passado, o ano passado com faixa, com faixa, com faixa, 

batendo em deputado. Cadê ele, sumiu?  

 

O SR. JAIR MONTES (Presidente) - Vou passar a missão 

para o líder do governo. Deputado Luizinho Goebel, resolva 

a questão do Detran. Nós queremos aqui que o servidor do 

Detran seja contemplado, está certo? Então é com o senhor, 

a missão.  

Com a palavra, o Deputado Geraldo da Rondônia.  

 

O SR. GERALDO DA RONDÔNIA – Em nome do Presidente 

desta Sessão, Deputado Jair Montes, cumprimento os demais 

pares. Quero cumprimentar a todos os funcionários, técnicos 

que aqui contribuem para que este trabalho chegue da melhor 

forma possível.  

Quero parabenizar, desde já o Ministério Público. 

Parabenizar e agradecer pelo presente que mandou para nós, 



principalmente para mim, não é? Fiquei muito lisonjeado. 

Fiquei muito feliz. E obrigado, Ministério Público. 40 

anos. Parabéns, ajudando muito, contribuindo...  

 

O SR. JAIR MONTES (Presidente) – O senhor recebeu uma 

agenda do Ministério Público, deputado, foi isso? 

 

O SR. GERALDO DA RONDÔNIA – Olha o Deputado Ismael 

Crispin dando risada lá.  

 

O SR. ADELINO FOLLADOR – Deputado Geraldo da Rondônia, 

eu acho que mandaram a agenda com chip só para ouvir tudo. 

 

O SR. GERALDO DA RONDÔNIA – O Ministério Público, são 

40 anos contribuindo com a democracia, com o 

desenvolvimento do Estado. Parabéns, Ministério Público do 

nosso Estado de Rondônia, que, digamos de passagem, tem 

sido, durante 3 anos consecutivos, um dos melhores 

Ministérios Públicos em termos de trabalho, de qualidade do 

País. Muito obrigado.  

Essa semana não pude estar, Deputado Adelino Follador, 

lá na inauguração do chamado Tudo Aqui. É um empreendimento 

todo inovado, voltado para o atendimento da população de 

Ariquemes, de todo Vale do Jamari, onde consiste ali, 

naquele prédio, 12 órgãos. Eu me recordo muito bem, 

Deputado Adelino Follador, há dois anos, eu, o senhor, o 

hoje Presidente desta Casa, o nobre, Excelentíssimo 

Deputado Alex Redano, sentamos com um acordo, uma conversa 

bem harmoniosa, e ali começou um namoro juntamente com o 

Ministério da Justiça, quando eles forneceram ali aquele 



prédio para nós, o antigo Fórum, Tribunal de Justiça. Eu 

tinha falado o quê? Ministério de Justiça, Tribunal, um é 

pai, o outro é filho. Obrigado, Deputado Adelino Follador.  

E, agora, a população de Ariquemes, Deputado Laerte 

Gomes, está muito bem servida, onde a pessoa chega ali, já 

tem alguma queixa a fazer — viu, Deputado Laerte? —, lá tem 

a Delegacia da Mulher. Só não tem do homem ainda. Eu tenho 

visto tanto homem apanhar, gente, e o “José da Penha” não 

chega de jeito nenhum. Então, já faz ali a queixa da Maria 

da Penha; já corre no Procon, reclama do preço; tem o 

Iperon, tem o Inmetro, o DER também está funcionando lá, a 

Seas, a Emater, vários órgãos. Parabéns, Governador Marcos 

Rocha. Obrigado por visitar nossa cidade. Está entregando 

aquele prédio.  

Também quero parabenizar nosso nobre colega, nobre 

Deputado, Excelentíssimo Eyder Brasil. Destinou R$ 120 mil 

— não foi isso, Deputado Adelino Follador? — R$ 120 mil, o 

Deputado Eyder Brasil. Parabéns, parabéns e muito obrigado 

por contribuir com nossa cidade. E eu me sinto honrado, 

porque na nossa luta, e eu me recordo que os governos 

anteriores, as legislaturas anteriores sempre lutaram para 

que esse órgão acontecesse. Na época não era nem Tudo Aqui. 

Que nome que era, Deputado Adelino Follador? Shopping 

Cidadão. E de lá para cá mudou o nome e hoje aconteceu. É 

uma realidade hoje no Município de Ariquemes e Vale do 

Jamari.  

No mais, agradeço a todos pela atenção — viu, Deputado 

Laerte? —, obrigado pela atenção. Deputada Cassia Muleta, 

obrigado. E eu estava sentado ali agora — viu, Deputado 

Marcelo Cruz? — e vendo harmonia, felicidade dos nobres 

colegas. É tão bom, Deputada Cassia Muleta. A gente se 

sente assim no paraíso. Tão gostoso ver o Deputado Laerte, 

o Laerte às vezes está nas andanças dele, tem participado 



muito via on-line, é tão gostoso quando você está assim 

podendo presenciar os colegas de bancada. Eu estou no meu 

segundo mandato, e a gente sente falta de estar 

conversando, ouvindo um pouco e aprendendo mais com os 

colegas, principalmente eu que sou novo nesta Casa e 

preciso estar escutando mais e aprendendo mais. A gente 

nunca sabe tudo. Muito obrigado. Fiquem com Deus. Um 

abraço.  

 

O SR. JAIR MONTES (Presidente) – Parabéns, Deputado 

Geraldo. Eu quero aqui cobrar o Dr. Ivanildo, Procurador-

Geral do Ministério Público do Estado de Rondônia. Eu não 

recebi minha agenda. Então eu quero essa agenda também, 

está certo?  

 

O SR. ISMAEL CRISPIN – Sua agenda está no Cerimonial, 

rapaz. Não cobra o homem não. 

 

O SR. JAIR MONTES (Presidente) – Sério? Certeza?  

 

O SR. ISMAEL CRISPIN – Absoluta.  

 

O SR. JAIR MONTES (Presidente) – Com a palavra, o 

nobre Deputado Anderson Pereira, com prazo de cinco 

minutos, sem aparte.  

 

O SR. ANDERSON PEREIRA – Senhor Presidente, obrigado 

pela concessão da fala. Eu venho falar hoje aqui a respeito 



da entrega da Emenda, hoje, lá no Palácio do Governo. Nós 

entregamos 850 pistolas 9mm TS9 para os policiais penais do 

Estado de Rondônia. Na história da Secretaria de Justiça, 

foi a maior Emenda individual de um parlamentar dentro 

daquela Secretaria. Não poderia ser diferente, com certeza, 

por eu ser policial penal de carreira há 17 anos. E hoje 

tive ali a satisfação de estar entregando para a categoria 

uma arma de qualidade, uma arma que vai servir para 

proteção pessoal desse trabalhador.  

Quando tomei posse no concurso de policial penal, 

ainda agente penitenciário, em 13 de setembro de 2004, o 

nosso sonho era receber uma arma e um distintivo, assim 

como acontece com as demais polícias quando é investido no 

cargo, como a Polícia Civil, a Polícia Militar. E hoje, 

isso é uma realidade no sistema prisional, de a gente poder 

receber, no ato da posse, um distintivo e a carteira, 

inclusive, está sendo processada — e o Governador anunciou 

hoje — que será nos moldes da própria carteira da OAB, uma 

carteira de qualidade, e agora também a arma, que vai 

servir para segurança pessoal desses trabalhadores.  

Lembrando que nós vivíamos, lá atrás, em um sistema 

que nem segurança de poder portar uma arma a gente tinha, 

por não ter direito, na Lei, de portar. Hoje, nós temos uma 

lei federal que nos garante o porte de arma e temos também, 

hoje, a regulamentação da Polícia Penal, como um dos 

Estados — dos dois Estados da região Norte —, que 

regulamentou essa Polícia aqui no nosso Estado, para dar 

segurança para a nossa sociedade, dentro e fora das 

unidades prisionais.  

Outra questão, Senhor Presidente, que eu venho aqui 

clamar é a saúde pública. Eu recebo no meu celular diversas 

mensagens de pessoas, Deputado Luizinho, líder do governo, 

aguardando cirurgias eletivas. Pacientes que dão entrada no 



João Paulo, a exemplo do que aconteceu com um paciente, de 

um médico analisar e falar: “não, você não é urgente, nós 

não vamos fazer a sua cirurgia.”. E ele desesperado, volta 

para casa com pedras na vesícula, sentindo dores e o 

sofrimento de toda a família. Então, alguma coisa tem que 

ser feita. Peço ao Secretário de Saúde Fernando Máximo, que 

estava na rádio hoje falando muito bem da Saúde, rever seus 

conceitos, porque não está bem, a Saúde não está bem. As 

pessoas estão morrendo, estão sofrendo. Algo tem que ser 

feito e condições esta Casa tem dado, condições 

orçamentárias, financeiras, para fazer a gestão. Não sei o 

que está faltando. Então, o Secretário tem que rever esses 

atos.  

Sobre o rateio do Fundeb, o Deputado Jair Montes 

colocou muito bem, um pedido de vários deputados desta 

Casa, vários prefeitos tomaram essa atitude e nós 

agradecemos ao Governo do Estado que vai conceder aos 

nossos professores esse bônus a mais, esse plus para que 

eles possam ter melhorias nas suas finanças neste início e 

final de ano, que nós estamos vivendo. Então, é uma grande 

vitória para todos os nossos professores.  

Retorno dos vigilantes para as escolas. Uma luta muito 

antiga, um erro do governo anterior de retirar, que está 

sendo corrigido agora. Lá atrás, logo no início do Governo 

Marcos Rocha, nós mandamos um Requerimento pedindo 

informações. A Seduc falou: “estamos fazendo um estudo para 

retomar os vigilantes.”. E hoje é uma realidade. Naquela 

época que eu divulguei, uns falaram: “isso é estudo, não 

vai sair do estudo.”. Hoje, é uma realidade. Então, 

parabéns ao Governo do Estado, à Secretaria de Educação, 

por ter essa sensibilidade com o patrimônio público. As 

nossas escolas que estavam sendo apedrejadas, roubadas, 

saqueadas, hoje vai ter um vigilante ali, cuidando daquele 



patrimônio. Graças a esse compromisso com a estrutura da 

nossa educação que, na maioria das vezes, você põe uma 

Emenda, vai lá um meliante e rouba a central de ar que você 

colocou na escola.  

Então, é um avanço para a nossa educação. É um pleito 

da comunidade, da sociedade que está sendo atendido, e foi 

uma luta desta Casa. E a discussão ainda começou lá na 

Comissão de Segurança Pública, quando eu ainda estava 

presidindo, Deputado Ismael Crispin estava lá com a gente, 

Deputado Eyder e demais deputados que discutiram isso. 

Outra cobrança que a gente vem fazer aqui é a questão 

da revisão salarial, que já estava em uma fase bem 

adiantada, do Detran e também do Sistema Socioeducativo, 

que já está adiantado lá na MENP. É só atualizar as 

tabelas, os cálculos autoriais e encaminhar para esta Casa 

e a coisa não flui. Secretário, o Diretor do DER, quando 

assumiu, nos informou que iria dar agilidade nesse processo 

para atualizar essas tabelas e até agora, nada. Então, a 

gente pede aí, mais uma vez a sensibilidade da MENP para 

dar andamento nessas pautas, dar agilidade nessas pautas. 

E a pauta da própria Sejus, do realinhamento salarial, 

que a gente vê que algumas reuniões que foram marcadas, 

foram suspensas. A gente pede a sensibilidade. Nós temos 

alternativas para atender essas categorias com recursos que 

já estão sendo pagos. É só jogar para dentro do 

contracheque, para cima dos vencimentos e o governo 

consegue atender essas categorias, porque são recursos que 

já estão sendo pagos. 

Então, nós estamos colocando aqui, alternativas para 

que o governo atenda todas as categorias do Estado, como 

nós estamos atendendo vários Projetos. Hoje mesmo chegou um 

Projeto da Defensoria — hoje, não, semana passada —, já foi 



distribuído hoje na CCJ sob a relatoria do Deputado Ismael 

Crispin, que é um Projeto que também concede uma 

restruturação de carreira para a Defensoria Pública do 

Estado. Então, tem caminhos, tem mecanismos. O Estado está 

arrecadando bem. O Estado está no azul. O Estado está na 

forma que precisa estar e esta Casa teve o papel 

fundamental para estar dessa forma, porque nem um Projeto 

importante para a sociedade ficou parado nesta Casa. A 

gente votou a “toque de caixa”, por quê? Porque era 

importante, porque precisava ser feito naquele momento e o 

governo tem o orçamento para trabalhar o progresso e o 

crescimento deste Estado. 

Então, Senhor Presidente, essa é a minha fala. Eu 

agradeço. Uma boa-tarde a todos e uma boa Sessão. 

 

O SR. MARCELO CRUZ -Presidente, Questão de Ordem. 

 

(Às 16 horas e 59 minutos,o Senhor Jair Montes passa a 

presidência para o Senhor Alex Redano) 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Parabéns pelas 

palavras, nobre Deputado Anderson. Quem pediu?  

Questão de Ordem concedida rapidamente ao nobre 

Deputado Marcelo. 

 

O SR. MARCELO CRUZ – Obrigado, Presidente. Parabenizar 

aqui o Deputado Anderson que tocou no assunto da Saúde, 

também o Deputado Laerte tocou, falou ainda agora da 

questão das cirurgias eletivas. E eu vejo aqui que toda 



Sessão a gente vem falando da Secretaria de Saúde e parece 

que nada se resolve.  

Então, assim, eu acho que nas duas Sessões anteriores, 

eu falei que, pela dificuldade do Secretário e a ruindade 

que ele tem em administrar, ele vai levar o Governador para 

o buraco. Infelizmente, o Secretário Fernando Máximo, ele é 

ótimo para atender, ele é ótimo para conversar com você, se 

você ouvir ele falar na rádio ele te convence. Mas, 

infelizmente, a realidade é outra na Saúde. Então, tanto o 

Secretário quanto o seu Adjunto, que são a mesma coisa os 

dois, o Governador tem que tirar e substituir enquanto há 

tempo para ajeitar a nossa Saúde, porque o nosso povo está 

morrendo e parece que ele não está nem aí. Só quer saber de 

fazer selfie e aparecer e fazer entrevista. Obrigado, 

Presidente. 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Com a palavra, nobre 

Deputado, deputado mais atuante de Pimenta Bueno (não por 

ser o único, mas por ser o melhor), Deputado Jean Mendonça. 

Tribuna fica livre para Vossa Excelência. 

 

O SR. JEAN MENDONÇA – Primeiramente, quero agradecer a 

Deus por esta oportunidade maravilhosa de estar aqui na 

tarde de hoje.  

Senhor Presidente, nobres deputados, quero falar de um 

dia especial, na verdade. Eu fui fazer uma visita no Cenap 

(Centro de Atendimento à Pessoa Especial) do município de 

Pimenta Bueno, onde eu tive a oportunidade de ser prefeito 

daquela cidade, e tive convênios. E sei que a maioria das 

Apaes — Pimenta chama Cenap —, mas a maioria das Apaes do 

Estado de Rondônia depende dos convênios feitos com a 

Assistência Social. E vendo a dificuldade, Deputado 



Adelino, o anseio daqueles profissionais, que muitas vezes 

são cedidos, outrora voluntários, para atender as chamadas 

“pessoas especiais”. É assim que é colocado. São crianças 

ou adultos especiais. Diante de, talvez, um desespero de 

querer poder fazer mais e não poder, precisando de recurso 

para poder atender as crianças com mais atendimento, 

Deputada Cassia, com qualidade nos atendimentos e muitas 

vezes faltam os recursos financeiros. E eu saí dali, 

naquela tarde, vendo que somos nós que precisamos de 

tratamento, porque aquelas crianças que estão lá, se você 

olhar, são todas felizes, não têm problemas. Nós é que 

criamos problemas.  

Não sei se os deputados estão conseguindo me entender, 

somos nós que criamos os problemas, que muitas vezes somos 

arrogantes, muitas vezes somos ignorantes, muitas vezes 

somos vaidosos, muitas vezes brigamos por coisas 

desnecessárias. E, aí, vendo aqui em se tratar de saúde, 

vejo que lá também trata de saúde, lá também trata da 

educação. 

Eu estava conversando aqui com o Presidente da Casa, 

Deputado Alex Redano, pedi para ele ver com a Procuradoria 

com relação à legalidade, porque 50% das nossas Emendas, 

deputado, são destinadas à Saúde. E por que não colocar 

parte dessas Emendas destinadas à Saúde, para o Cenap ou 

para as Apaes? Eu vejo o quanto eles sofrem batendo de 

porta em porta, tentando aumentar ou melhorar o convênio 

feito, ou pelo município ou pelo Estado de Rondônia. E nós 

podemos aqui, sim, contribuir com isso. 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Deputado, não tem 

aparte, mas eu gostaria de fazer um comentário em cima da 

sua fala. Primeiramente, eu gostaria de parabenizar Vossa 

Excelência pela sua sensibilidade. Eu conheço vários 



trabalhos sociais nesse sentido, inclusive em Ariquemes nós 

temos a Ilda Salvatti, Presidente das Federações das Apaes. 

As Apaes fazem um trabalho fabuloso e Vossa Excelência 

tocou em um assunto muito importante: 50% das nossas 

Emendas são destinadas para a Saúde e às Apaes — todas 

elas, sem exceção — têm também, além de um grande trabalho 

social, um trabalho de saúde.  

Eu gostaria, aqui, que a equipe técnica fizesse esse 

Requerimento, um pedido de estudo para a Procuradoria da 

Assembleia se for permitido esses 50% da saúde serem 

destinados para as Apaes, para a saúde das Apaes. Vossa 

Excelência está dando uma grande contribuição para todas as 

Apaes com a sua sensibilidade. Parabéns, Deputado Jean. 

Faremos um estudo e estou aqui na torcidaque dê certo, 

porque realmente as Apaes trabalham, sim, com saúde, e nós 

poderemos utilizar os recursos que a população economiza, 

dos impostos, para poder devolver à população de uma forma 

muito justa, que é através dos serviços das Apaes.  

Parabéns, desculpa ocupar tanto tempo de Vossa 

Excelência.   

 

O SR. LAZINHO DA FETAGRO - Presidente, Deputado Jean e 

Presidente, das minhas Emendas eu já coloquei na Apae, na 

área da saúde. Então, é autorizado, pode fazer. Para o ano 

que vem, eu já destinei para a Apae de Jaru R$ 400 e poucos 

mil da área da saúde, das Emendas da Saúde, sem problema 

nenhum. Segundo a Procuradoria da Secretaria de Saúde, não 

tem problema nenhum em fazer a aplicação. 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Que maravilha.  

 



O SR. JEAN MENDONÇA - Isso é bom. Eu confesso que eu 

não sabia.  

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Eu também não sabia.  

 

O SR. JEAN MENDONÇA - Eu queria contribuir, se é 

possível, vamos trabalhar para poder colocar, porque são R$ 

2 milhões 250 mil, se eu não me engano, que cada deputado 

tem para destinar para a Saúde. E eu entendo, sim, que eles 

fazem saúde. Com certeza, precisando de fisioterapeuta, 

precisando de fonoaudiólogo, precisando de várias situações 

para poder contratar os profissionais para poder atender as 

nossas crianças.  

Deputado Adelino.  

 

O SR. ADELINO FOLLADOR – Com certeza. Parabenizar pelo 

seu pronunciamento, o Deputado Alex também. Nós também já 

destinamos e tem muitos aparelhos que é para fazer 

fisioterapia, que é para fazer exercícios, que são da área 

da saúde. O profissional precisa desses equipamentos também 

para poder usar. Então, praticamente o que é feito na Apae 

a maior parte é ligado à saúde, com certeza.  

Parabenizar o Deputado Jean e vários deputados que já 

se pronunciaram aqui sobre isso também. Nós ajudamos a Apae 

de Porto Velho, até Buritis, até Machadinho, Vale do Anari, 

Ariquemes, Itapuã, praticamente todos os anos, e a gente 

faz questão de... Aliás, precisamos ajudar, porque quem tem 

uma pessoa especial na família o poder público tem 

obrigação de ajudar. Eu tive uma tia por parte do pai e uma 

tia por parte da mãe. Faleceu uma com 87 anos e outra com 



94. E eu sei o que a minha avó passou por ter uma pessoa 

especial, desde que nasceu, dentro de casa.  

Então, parabenizar, e a gente tem que ajudar com o 

maior prazer. Obrigado. 

 

O SR. JEAN MENDONÇA - Obrigado, Deputado. E, para 

finalizar, só agradecer ao Diretor do DER, Elias Rezende, 

que esteve no município de Pimenta Bueno, onde andou no 

“Tchau Poeira”. Pimenta Bueno foi contemplada com 13 

quilômetros de recapeamento e 5 quilômetros de pavimentação 

asfáltica, onde a gente cobrou alguns projetos do DER para 

poder atender o nosso município, que foi a ponte do rio 

Arumã, que liga a Estrada Velha do Calcário; o asfalto do 

distrito de Itaporanga, que é R$ 1,5 milhões; a iluminação 

de todo o distrito; e dar andamento o quanto antes no 

projeto da ciclovia que liga o distrito de Itaporanga ao 

município de Espigão d’Oeste.  

Obrigado a todos e fiquem com Deus, que é a melhor 

companhia.  

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Parabéns, Deputado 

Jean. Convidar aqui o Deputado mais atuante de Guajará-

Mirim, Deputado Dr. Neidson. A tribuna fica livre ao 

Deputado Dr. Neidson.  

 

O SR. DR. NEIDSON – Obrigado, Presidente. Já estou 

aqui. Bem, boa tarde a todos, aos nossos servidores da 

Assembleia Legislativa.  

O que me traz aqui hoje é novamente o mesmo assunto 

que todas as semanas nós estamos discutindo aqui, a maior 

parte dos deputados reclamando da situação da saúde do 



nosso Estado de Rondônia. Hoje a reclamação veio das 

cirurgias eletivas, mas não são só as cirurgias eletivas 

que nós estamos tendo dificuldades. Atualmente, nós temos 

grande dificuldade nas cirurgias ortopédicas, cirurgias de 

urgência e emergência no nosso Estado de Rondônia.  

Eu visitei o município de Cacoal, no qual nós tivemos 

várias reclamações com relação à demora, pacientes 

esperando mais de 30 dias para as cirurgias. E aqui em 

Porto Velho não está diferente. O Hospital de Base, na qual 

o Secretário de Saúde esteve aqui na Assembleia Legislativa 

e nos disse que tem três arcos cirúrgicos, dois estavam 

quebrados e um funcionando. Após ele sair daqui... O arco 

cirúrgico é o aparelho que faz, durante a cirurgia, um 

Raio-X em tempo real. Você vai operar um fêmur, vamos 

dizer, faz a osteossíntese, que é colocou a placa, 

trabalhou, fez a cirurgia da fratura, você já faz o Raio-X 

para ver se alinhou o fêmur, se está no local. Se você vai 

tirar uma pedra em um canal, em um colédoco da vesícula que 

entupiu o canal, você faz a cirurgia, retira e faz o Raio-X 

na hora.  

E o Secretário disse que iria emprestar, pegar 

emprestado um arco cirúrgico. E, na verdade, ele alugou um 

arco cirúrgico. E só tem 1 arco cirúrgico hoje funcionando 

no Hospital de Base. Ou seja, todas as cirurgias que são 

marcadas estão sendo realizadas em um centro cirúrgico 

somente: cirurgia cardiológica, cirurgia buco-maxilo-

facial, na qual a maior dificuldade é que eles não deixam 

como prioridade. Pacientes aguardando uma cirurgia do 

queixo, de uma fratura de mandíbula, estão esperando muito 

mais tempo. Nós temos relatos de pacientes há mais de 50 

dias aguardando cirurgias ortopédicas.  

O que eu fiquei sabendo na semana retrasada, foi que 

os pacientes que estavam aguardando, no João Paulo, 



cirurgias ortopédicas que não eram de grande porte, não era 

tão assim, de emergência, estavam recebendo alta para 

aguardarem em seus domicílios, nas suas casas, para serem 

chamados posteriormente para irem realizar a cirurgia. 

Quando serão chamados esses pacientes? Quando será? Daqui 

50 dias? Porque nós temos pacientes internados há mais de 

50 dias no Hospital de Base aguardando uma cirurgia 

ortopédica e até agora nada. Ou seja, o Estado está parando 

nas cirurgias. Não só as cirurgias eletivas, que é uma 

grande dificuldade que nós temos, mas, atualmente, nas 

cirurgias de urgência e emergência. Eu acredito que o 

Secretário tem que tomar alguma providência, ou o próprio 

Governador do Estado que é nosso líder maior, tomar alguma 

providência com relação a isso.  

Nós tínhamos, em anos anteriores, empresas que 

realizavam as cirurgias ortopédicas, contratadas pelo 

Governo do Estado, feita uma licitação e prestavam esse 

serviço. Nós temos exemplo da COT (Clínica de Ortopedia e 

Traumatologia), que é aqui de Porto Velho. A COT realizava 

várias cirurgias, a média era 400 cirurgias por mês. O 

Ibrape (Instituto Brasileiro de Pesquisa e Ensino), que tem 

também essas condições de realizar na média 400 cirurgias 

ortopédicas por mês e o Estado está aí parado nas 

cirurgias. 

Então, queremos pedir ao Secretário, ao nosso 

Governador do Estado Coronel Marcos Rocha, que possa fazer 

e atuar fazer e atuar com relação a essas cirurgias. Estão 

diminuindo o número de pacientes internados no Hospital 

João Paulo II, dando alta para os pacientes aguardarem as 

suas cirurgias em casa, nos domicílios. Isso é um agravante 

muito pior que posteriormente poderão ficar sequelados, 

alguns pacientes, com relação a essas cirurgias.  



Na reunião que o Secretário esteve aqui na nossa 

Assembleia Legislativa, que foi após a Sessão, eu falei que 

tinha um paciente em Guajará-Mirim que ficou 37 dias 

internado no Hospital de Base sem realizar a cirurgia. Na 

verdade, ele está até hoje lá em Guajará-Mirim sem realizar 

a sua cirurgia. Nós temos aí, eu acho que mais de 60 dias. 

Isso é um dos exemplos. Outro exemplo eu dei agora há 

pouco, que tem um paciente lá há 50 dias aguardando a 

cirurgia e nada.  

Então, eu acho que o governo tem que tomar algumas 

providências, terceiriza, faz contratação emergencial de 

alguma empresa para fazer essas cirurgias, porque da 

maneira que está não dá para ficar. A população está 

sofrendo à mingua. E aí são vídeos, são lives dizendo que 

está tudo ok. Agora vem a desculpa novamente da Covid, que 

está aumentando, está aumentando, vão ampliar o número de 

leitos de UTI para tentar camuflar a situação real que nós 

vivenciamos hoje. Então, Secretário, tome providências. 

Governador, tome providências para que nós possamos 

amenizar o sofrimento da nossa população, principalmente na 

área da saúde. Seria isso, Senhor Presidente. Obrigado. 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Parabéns pelas 

palavras nobre Deputado Dr. Neidson.  

Passaremos agora à continuação da Sessão, terminadas 

as falas, passemos ao Grande Expediente.  

Solicito ao Senhor Secretário que proceda à leitura 

das proposições recebidas.  

 

O SR. JAIR MONTES (1º Secretário) – Procede à leitura 

das proposições recebidas, a seguir: 



 

PROPOSIÇÕES RECEBIDAS 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO CHIQUINHO DA EMATER. Requer à 

Mesa Diretora a realização de Sessão Solene no dia 7 de 

março de 2022, às 9h, nesta Casa de Leis, para a efetivação 

de outorga de Medalhas do Mérito Legislativo, Mérito 

Cultural e de Títulos Honoríficos de Cidadãos do Estado de 

Rondônia. 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO JAIR MONTES. Requer à Mesa 

Diretora, a realização de Audiência Pública no dia 06 de 

dezembro de 2021, às 09 horas, no Plenário desta Casa de 

Leis e por meio de videoconferência para discutir sobre as 

perdas dos pescadores com a construção das Hidrelétricas no 

rio Madeira em Rondônia. 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO CHIQUINHO DA EMATER. Requer ao 

Excelentíssimo Senhor Governador Marcos Rocha providências 

para que seja enviado a esta Casa o Projeto de Lei que 

viabilize o pagamento de Abono Natalino, com os recursos 

remanescentes do FUNDEB, referentes ao mês de dezembro de 

2021, para os professores e demais servidores da Secretaria 

de Estado da Educação - SEDUC.  

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO CIRONE DEIRÓ. Requer à Mesa 

Diretora, nos termos regimentais, pedido de alteração da 

data da Sessão Solene com entrega de Voto de Louvor, 

alusiva ao Dia do Fonoaudiólogo e em comemoração aos 40 

anos da Fonoaudiologia, para o dia 08 de dezembro de 2021 

(quarta-feira), às 15 horas, no Plenário desta Casa de 

Leis. 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO JAIR MONTES. Requer à Mesa 

Diretora, que seja concedido Voto de Louvor ao Delegado de 



Polícia Civil Dr. Rogério Pereira, em reconhecimento a sua 

prontidãoprofissional no trabalho à frente da Delegacia de 

Polícia Civil que tem atendido os chamados e trabalhado de 

forma efetiva nas elucidações de vários delitos ocorridos 

no âmbito do município de Nova Mamoré-RO. 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO JAIR MONTES. Requer à Mesa 

Diretora, que seja concedido Voto de Louvor ao Agente de 

Polícia Civil Danilo Farias, em reconhecimento pela 

brilhante atuação na Delegacia de Polícia Civil de Nova 

Mamoré, participando de forma efetiva com profissionalismo 

nas elucidações de vários delitos ocorridos no âmbito do 

município de Nova Mamoré-RO. 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO LAZINHO DA FETAGRO. Requer à 

Mesa Diretora que seja concedido Voto de Louvor ao Senhor 

Mauro Celso Tauffer, de Buritis (RO), pela premiação no III 

Concurso Nacional de Qualidade do Cacau, realizado em 

Ilhéus (BA). 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO LAZINHO DA FETAGRO. Requer à 

Mesa Diretora que seja concedido Voto de Louvor aos 

vencedores e participantes do 1º Concurso de Qualidade e 

Sustentabilidade do Cacau de Rondônia (CONCACAU). 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO LEBRÃO. Requer Voto de Louvor 

aos Servidores ativos do Ex-Território Federal de Rondônia, 

pelos 40 anos de efetivo serviço público prestados de forma 

ininterrupta. 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO LEBRÃO. Requer à Mesa Diretora, 

a realização de Sessão Solene, para 21 de fevereiro de 2022 

às 09hs, no Plenário da Casa de Leis, para entrega de 

Títulos Honoríficos, Medalha de Mérito Legislativo e Voto 

de Louvor. 



- REQUERIMENTO DO DEPUTADO MARCELO CRUZ. Requer à Mesa 

Diretora que seja concedido Voto de Louvor aos Conselheiros 

Tutelares do Estado do Município de Porto Velho/RO, em 

reconhecimento pela dedicação ao nosso município e 

comunidade. 

- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO ADELINO 

FOLLADOR. Concede o Título Honorífico de Honra ao Mérito a 

Deivsson Souza Bispo, em reconhecimento pelos relevantes 

serviços prestados no Estado de Rondônia. 

- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO ADELINO 

FOLLADOR. Concede o Título Honorífico de Honra ao Mérito a 

Fernando Vilas Boas, em reconhecimento pelos relevantes 

serviços prestados no Estado de Rondônia. 

- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO ADELINO 

FOLLADOR. Concede o Título Honorífico de Honra ao Mérito a 

Eliani Maria Pigozzo Moreshi, em reconhecimento pelos 

relevantes serviços prestados no Estado de Rondônia. 

- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO ADELINO 

FOLLADOR. Concede a Medalha de Mérito Cultural a Lafaiete 

Ribeiro Batista. 

- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO DR. NEIDSON. 

Concede Medalha de Mérito Legislativo a Dra. Ciciléia 

Correia da Silva, em reconhecimento aos relevantes serviços 

prestados no Estado de Rondônia. 

- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO JAIR MONTES. 

Concede a Medalha do Mérito Legislativo ao Senhor José 

Domingos dos Santos, em reconhecimento aos relevantes 

serviços prestados no Estado de Rondônia. 



- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO JAIR MONTES. 

Concede Medalha de Mérito Legislativo ao Senhor Francisco 

Sávio Araújo de Figueiredo, em reconhecimento aos 

relevantes serviços prestados no Estado de Rondônia.  

- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO JAIR MONTES. 

Concede a Medalha do Mérito Legislativo ao Senhor Paulo 

Sergio Cabral Xavier, em reconhecimento aos relevantes 

serviços prestados no Estado de Rondônia.  

- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO JAIR MONTES. 

Concede a Medalha do Mérito Legislativo ao Senhor Miguel 

Rocha Almeida Filho, em reconhecimento aos relevantes 

serviços prestados no Estado de Rondônia.  

- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO ADELINO FOLLADOR. Dispõe sobre 

a inclusão do tema Educação em Direito Animal nos 

componentes curriculares das Escolas da Rede Estadual de 

Ensino de Rondônia. 

- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO JHONY PAIXÃO. Institui medidas 

de proteção a menores de idade na aquisição de livros e 

artigos literários no Estado de Rondônia. 

- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO JHONY PAIXÃO. Institui o 

documento de identidade funcional em meio digital para os 

Agentes de Segurança Pública do Estado de Rondônia e dá 

outras providências. 

- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO ADELINO FOLLADOR. Dispõe sobre 

prestação de assistência religiosa nas entidades 

hospitalares públicas no Estado de Rondônia. 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ANDERSON PEREIRA. Requer à Mesa 

Diretora, nos termos regimentais, concessão de homenagem de 



Voto de Louvor aos Policiais Penais do Estado de Rondônia, 

que completam 20 anos de carreira em 2021.   

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ANDERSON PEREIRA. Requer à Mesa 

Diretora, nos termos regimentais, Voto de Louvor aos 

Policiais Militares, Bombeiros Militares e Técnica de 

Enfermagem que realizaram o salvamento de uma criança 

vítima de afogamento no Município de Porto Velho - RO. 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ANDERSON PEREIRA. Requer ao 

Governador do Estado, extenso ao Secretário-Chefe da Casa 

Civil e ao Secretário de Estado da Educação - SEDUC, 

informações e providências quanto à realização de reforma 

da quadra poliesportiva da EEEFM Alvares de Azevedo, 

localizada no Município de Vilhena - RO. 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ANDERSON PEREIRA. Requer ao 

Governador do Estado, extenso ao Secretário-Chefe da Casa 

Civil e ao Secretário de Estado da Educação - SEDUC, 

informações e providências quanto à disponibilização de 

cuidadores escolares para alunos portadores de necessidades 

especiais da EEEFM Alvares de Azevedo, localizada no 

Município de Vilhena - RO.  

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ANDERSON PEREIRA. Requer ao 

Governador do Estado, extenso ao Secretário-Chefe da Casa 

Civil e ao Secretário de Estado da Educação - SEDUC, 

informações e providências quanto à disponibilização de 12 

(doze) profissionais para a realização de limpeza da EEEFM 

Alvares de Azevedo, localizada no Município de Vilhena - 

RO.  

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ANDERSON PEREIRA. Requer ao 

Governador do Estado, extenso ao Secretário-Chefe da Casa 

Civil e ao Secretário de Estado de Saúde - SESAU, em 



caráter de urgência, informações e providências quanto à 

realização de cirurgia de vesícula no Hospital João Paulo 

II, localizado no Município de Porto Velho - RO. 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ANDERSON PEREIRA. Requer ao 

Governador do Estado de Rondônia, extenso ao Chefe da Casa 

Civil e ao Diretor-Geral do Departamento Estadual de 

Estradas de Rodagem e Transportes - DER, informações quanto 

à necessidade de manutenção das vias da Vila São João, 

localizada no município de Porto Velho - RO. 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ANDERSON PEREIRA. Requer, ao 

Governador do Estado extenso ao Chefe da Casa Civil e ao 

Secretário de Estado da Saúde - SESAU, informações urgentes 

quanto às providências adotadas para minimizar a 

precariedade das condições de internação e insuficiência de 

leitos no Hospital João Paulo II, no município de Porto 

Velho - RO. 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ANDERSON PEREIRA. Requer ao 

Governador do Estado de Rondônia, extenso ao Chefe da Casa 

Civil e ao Superintendente Estadual de Patrimônio e 

Regularização Fundiária - SEPAT, informações e providências 

quanto à agilidade na tramitação do Processo Administrativo 

nº 0029533476/2019-22, sobre a cessão do terreno para 

funcionamento da sede da Associação de Pais e Amigos do 

Autista de Rondônia - AMA-RO, no município de Porto Velho -

RO. 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ANDERSON PEREIRA. Requer, ao 

Governador do Estado extenso ao Chefe da Casa Civil e ao 

Secretário de Estado da Saúde - SESAU, informações urgentes 

quanto às providências adotadas para sanar as dificuldades 

decorrentes da insuficiência de leitos na UTI neonatal do 



Hospital de Base Ary Pinheiro, no município de Porto Velho 

- RO. 

- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DA COMISSÃO DE 

CONSTITUIÇÃO E JUSTIÇA E DE REDAÇÃO. Susta os efeitos da 

Resolução nº 60/2021/AGERO-PRES, de 10 de novembro de 2021, 

que dispõe sobre o serviço público de transporte 

alternativo rodoviário intermunicipal de passageiros do 

Estado de Rondônia e dá outras providências.   

- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO JHONY PAIXÃO. Determina que as 

concessionárias de serviços públicos de fornecimento de 

Água, Energia Elétrica e Gás no Estado de Rondônia 

divulguem em suas faturas os números para denúncia de 

violência doméstica e familiar. 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO LAERTE GOMES. Requer à Mesa 

Diretora da Assembleia Legislativa do Estado de Rondônia, 

oficiar a Casa Civil do Governo Estadual, pedido de 

informações com relação à Mensagem 322, de 19 de novembro 

de 2021, encaminhada a esta Casa Legislativa. 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO LAERTE GOMES. Requer à Mesa 

Diretora da Assembleia Legislativa do Estado de Rondônia, 

oficiar a Casa Civil do Governo Estadual, pedido de 

informações com relação à Mensagem 321, de 19 de novembro 

de 2021, encaminhada a esta Casa Legislativa. 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO LAERTE GOMES. Requer à Mesa 

Diretora da Assembleia Legislativa do Estado de Rondônia, 

oficiar a Casa Civil do Governo Estadual, e Agência de 

Defesa Sanitária Agrossilvopastoril do Estado de Rondônia, 

pedido de informações com relação à Mensagem 318, de 18 de 

novembro de 2021, encaminhada a esta Casa Legislativa. 



- REQUERIMENTO DO DEPUTADO LAERTE GOMES. Requer à Mesa 

Diretora da Assembleia Legislativa do Estado de Rondônia, 

oficiar a Casa Civil do Governo Estadual, pedido de 

informações com relação à Mensagem 317, de 18 de novembro 

de 2021, encaminhada a esta Casa Legislativa. 

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO LAERTE GOMES. Requer à Mesa 

Diretora da Assembleia Legislativa do Estado de Rondônia, 

oficiar a Secretaria de Estado da Saúde do Governo do 

Estado de Rondônia, para que preste informações com relação 

à realização dos exames de biopsia perante da Rede Pública 

Estadual de Saúde. 

- PROJETO DE RESOLUÇÃO DO DEPUTADO LAERTE GOMES. Dá nova 

redação ao artigo 167 e § 4º do Regimento Interno da 

Assembleia Legislativa do Estado de Rondônia, introduzindo 

o termo Cidadão Honorário e ampliando o quantitativo de 

apresentação de proposituras de Títulos Honoríficos. 

- PROJETO DE EMENDA CONSTITUCIONAL DO DEPUTADO ANDERSON 

PEREIRA. Altera dispositivo à Constituição do Estado de 

Rondônia. 

- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO ADELINO FOLLADOR. Denomina de 

Desembargador Walter Waltenberg Silva Júnior, o antigo 

prédio sede do Fórum da Comarca de Ariquemes/RO, hoje sede 

do Tudo Aqui. 

- REQUERIMENTO DOS DEPUTADOS LUIZINHO GOEBEL E DR. NEIDSON. 

Requerem ao Excelentíssimo Senhor Secretário de Estado da 

Saúde, Dr. Fernando Rodrigues Máximo, informações oficiais 

na forma que especifica. 

- REQUERIMENTO DOS DEPUTADOS LUIZINHO GOEBEL E DR. NEIDSON. 

Requerem ao Excelentíssimo Senhor Secretário de Estado da 



Saúde, Dr. Fernando Rodrigues Máximo, informações sobre a 

quantidade e custo operacional total com a saúde no 

município de Vilhena, conforme especifica. 

Lidas as matérias, Senhor Presidente.  

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Solicito ao Senhor 

Secretário proceder à leitura das matérias a serem 

apreciadas.  

Senhor Secretário. 

 

O SR. JAIR MONTES (1º Secretário) – REQUERIMENTO DO 

DEPUTADO ANDERSON PEREIRA. Requer à Mesa Diretora, nos 

termos regimentais, concessão de homenagem de Voto de 

Louvor aos Policiais Penais do Estado de Rondônia, que 

completam 20 anos de carreira em 2021. 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) - Em discussão o 

Requerimento do Deputado Anderson, Voto de Louvor aos 

policiais penais. Alguém gostaria de discutir? Não havendo, 

passamos à votação. Os deputados favoráveis permaneçam como 

se encontram, os contrários se manifestem. Fica aprovado o 

Requerimento. Vai ao Expediente. 

Próxima matéria, Senhor Secretário. 

 

O SR. JAIR MONTES (1º Secretário) – REQUERIMENTO DO 

DEPUTADO ANDERSON PEREIRA. Requer à Mesa Diretora, nos 

termos regimentais, Voto de Louvor aos Policiais Militares, 

Bombeiros Militares e Técnica de Enfermagem que realizaram 

o salvamento de uma criança vítima de afogamento no 

Município de Porto Velho - RO. 



 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Requerimento do 

Deputado Anderson Pereira. Algum deputado gostaria de 

discutir? Não havendo, passamos à votação. Os deputados 

favoráveis permaneçam como se estão, os contrários se 

manifestem. Fica aprovado o Requerimento. Vai ao 

Expediente. 

Próxima matéria, Senhor Secretário. 

 

O SR. JAIR MONTES (1º Secretário) – REQUERIMENTO DO 

DEPUTADO CHIQUINHO DA EMATER. Requer à Mesa Diretora a 

realização de Sessão Solene no dia 7 de março de 2022, às 

9h, nesta Casa de Leis, para a efetivação de outorga de 

Medalhas do Mérito Legislativo, Mérito Cultural e de 

Títulos Honoríficos de Cidadãos do Estado de Rondônia.  

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Requerimento do 

Deputado Chiquinho da Emater, “Requer à Mesa Diretora a 

realização de Sessão Solene no dia 7 de março de 2022...”.  

Algum deputado gostaria de discutir? Não havendo, passamos 

à votação. Os deputados favoráveis permaneçam como se 

estão, os contrários se manifestem. Fica aprovado o 

Requerimento. Vai ao Expediente. 

Próxima matéria, Senhor Secretário. 

 

O SR. JAIR MONTES (1º Secretário) – REQUERIMENTO DO 

DEPUTADO CHIQUINHO DA EMATER. Requer à Mesa Diretora a 

realização de Sessão Solene no dia 7 de março de 2022, às 

9h, nesta Casa de Leis, para a efetivação de outorga de 

Medalhas do Mérito Legislativo e de Títulos Honoríficos de 

Cidadão do Estado de Rondônia.  



 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Outro Requerimento do 

Deputado Chiquinho da Emater, Sessão Solene dia 07. Algum 

deputado gostaria de discutir? Não havendo, passamos à 

votação. Os deputados favoráveis permaneçam como se estão, 

os contrários se manifestem. Fica aprovado o Requerimento. 

Vai ao Expediente. 

Próxima matéria, Senhor Secretário. 

 

O SR. JAIR MONTES (1º Secretário) – REQUERIMENTO DO 

DEPUTADO CIRONE DEIRÓ. Requer à Mesa Diretora, nos termos 

regimentais, pedido de alteração da data da Sessão Solene 

com entrega de Voto de Louvor alusiva ao Dia do 

Fonoaudiólogo e em comemoração aos 40 anos da 

Fonoaudiologia, para o dia 08 de dezembro de 2021 (quarta-

feira), às 15 horas, no Plenário desta Casa de Leis. 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Vou pedir ao Deputado 

Dr. Neidson, que assuma a Sessão só por alguns minutos. 

 

(Às 17 horas e 32 minutos, o Senhor Alex Redano passa a 

presidência ao Senhor Dr. Neidson) 

 

O SR. DR. NEIDSON (Presidente) - Em discussão única e 

votação o Requerimento de autoria do Deputado Cirone Deiró. 

Em discussão. Não havendo quem queira discutir, em votação. 

Os deputados favoráveis permaneçam como se encontram, os 

contrários se manifestem. Aprovado o Requerimento. Vai ao 

Expediente. 

Próxima matéria, Senhor Secretário. 



 

O SR. JAIR MONTES (1º Secretário) – REQUERIMENTO DO 

DEPUTADO JAIR MONTES. Requer à Mesa Diretora, a realização 

de Audiência Pública no dia 06 de dezembro de 2021, às 09 

horas, no Plenário desta Casa de Leis e por meio de 

videoconferência para discutir sobre as perdas dos 

pescadores com a construção das Hidrelétricas no rio 

Madeira em Rondônia. 

 

O SR. DR. NEIDSON (Presidente) - Em discussão única e 

votação o Requerimento do Deputado Jair Montes. Em 

discussão. Não havendo quem queira discutir, em votação. Os 

deputados favoráveis permaneçam como se encontram, os 

contrários se manifestem. Aprovado o Requerimento. Vai ao 

Expediente. 

Próxima matéria, Senhor Secretário. 

 

O SR. JAIR MONTES (1º Secretário) – REQUERIMENTO DO 

DEPUTADO JAIR MONTES. Requer à Mesa Diretora, que seja 

concedido Voto de Louvor ao Delegado de Polícia Civil Dr. 

Rogério Pereira, em reconhecimento a sua prontidão, 

profissional no trabalho à frente da Delegacia de Polícia 

Civil que tem atendido os chamados e trabalhado de forma 

efetiva nas elucidações de vários delitos ocorridos no 

âmbito do município de Nova Mamoré-RO. 

 

O SR. DR. NEIDSON (Presidente) - Em discussão única e 

votação o Requerimento do Deputado Jair Montes. Em 

discussão. Não havendo quem queira discutir, em votação. Os 

deputados favoráveis permaneçam como se encontram, os 



contrários se manifestem. Aprovado o Requerimento. Vai ao 

Expediente. 

Próxima matéria, Senhor Secretário. 

 

O SR. JAIR MONTES (1º Secretário) – REQUERIMENTO DO 

DEPUTADO JAIR MONTES. Requer à Mesa Diretora, que seja 

concedido Voto de Louvor ao Agente de Polícia Civil Danilo 

Farias, em reconhecimento pela brilhante atuação na 

Delegacia de Polícia Civil de Nova Mamoré, participando de 

forma efetiva com profissionalismo nas elucidações de 

vários delitos ocorridos no âmbito do município de Nova 

Mamoré-RO. 

 

O SR. DR. NEIDSON (Presidente) - Em discussão única e 

votação o Requerimento do Deputado Estadual Jair Montes. Em 

discussão. Não havendo quem queira discutir, em votação. Os 

deputados favoráveis permaneçam como se encontram, os 

contrários se manifestem. Aprovado o Requerimento. Vai ao 

Expediente. 

Próxima matéria, Senhor Secretário. 

 

O SR. JAIR MONTES (1º Secretário) – REQUERIMENTO DO 

DEPUTADO LAZINHO DA FETAGRO. Requer à Mesa Diretora que 

seja concedido Voto de Louvor ao Senhor Mauro Celso 

Tauffer, de Buritis (RO), pela premiação no III Concurso 

Nacional de Qualidade do Cacau, realizado em Ilhéus (BA). 

 

O SR. DR. NEIDSON (Presidente) - Em discussão única e 

votação o Requerimento do Deputado Lazinho da Fetagro. Em 

discussão. Não havendo quem queira discutir, em votação. Os 



deputados favoráveis permaneçam como se encontram, os 

contrários se manifestem. Aprovado o Requerimento. Vai ao 

Expediente. 

Próxima matéria, Senhor Secretário. 

 

O SR. JAIR MONTES (1º Secretário) – REQUERIMENTO DO 

DEPUTADO LAZINHO DA FETAGRO. Requer à Mesa Diretora que 

seja concedido Voto de Louvor aos vencedores e 

participantes do 1° Concurso de Qualidade e 

Sustentabilidade do Cacau de Rondônia (CONCACAU). 

 

O SR. DR. NEIDSON (Presidente) - Em discussão única e 

votação o Requerimento do Deputado Lazinho da Fetagro. Em 

discussão. Não havendo quem queira discutir, em votação. Os 

deputados favoráveis permaneçam como se encontram, os 

contrários se manifestem. Aprovado. Vai ao Expediente. 

Próxima matéria, Senhor Secretário. 

 

O SR. JAIR MONTES (1º Secretário) – REQUERIMENTO DO 

DEPUTADO LEBRÃO. Requer Voto de Louvor aos Servidores 

ativos do Ex-Território Federal de Rondônia, pelos 40 anos 

de efetivo serviço público prestados de forma ininterrupta. 

 

O SR. DR. NEIDSON (Presidente) - Em discussão única e 

votação o Requerimento de autoria do Deputado Lebrão. Em 

discussão. Não havendo quem queira discutir, em votação. Os 

deputados favoráveis permaneçam como se encontram, os 

contrários se manifestem. Aprovado. Vai ao Expediente. 

Próxima matéria, Senhor Secretário. 



 

O SR. JAIR MONTES (1º Secretário) – REQUERIMENTO DO 

DEPUTADO LEBRÃO. Requer à Mesa Diretora a realização de 

Sessão Solene para 21 de fevereiro de 2022, às 09h, no 

Plenário da Casa de Leis, para entrega de Títulos 

Honoríficos, Medalha de Mérito Legislativo e Voto de 

Louvor. 

 

(Às 17 horas e 36 minutos,o Senhor Dr. Neidson passa a 

presidência para o Senhor Alex Redano) 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) - Em discussão o 

Requerimento do Deputado Lebrão. Algum deputado para 

discutir? Não havendo, passamos à votação. Os deputados 

favoráveis permaneçam como estão, os contrários se 

manifestem. Fica aprovado. Vai ao Expediente. 

Próxima matéria, Senhor Secretário. 

 

O SR. JAIR MONTES (1º Secretário) – REQUERIMENTO DO 

DEPUTADO MARCELO CRUZ. Requer à Mesa Diretora que seja 

concedido Voto de Louvor aos Conselheiros Tutelares do 

Estado do Município de Porto Velho/RO, em reconhecimento 

pela dedicação ao nosso município e comunidade. 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) - Algum deputado para 

discutir o Voto de Louvor? Não havendo, passamos à votação. 

Os deputados favoráveis permaneçam como estão, os 

contrários se manifestem. Fica aprovado. Vai ao Expediente. 

Próxima matéria, Senhor Secretário. 



 

O SR. JAIR MONTES (1º Secretário) – VETO PARCIAL 

40/2021 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 272. Veto Parcial ao 

Projeto de Lei nº 771/2020, de autoria do Deputado Jhony 

Paixão, que “Institui a Campanha Permanente de 

Conscientização da depressão infantil e na adolescência no 

âmbito Estadual e dá outras providências.”. 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Nós teremos agora uma 

Sessão para apreciar esses Vetos que estão trancando a 

pauta. Falta o parecer aqui da Comissão de Constituição e 

Justiça. É um Veto Parcial ao Projeto de Lei 771/2020.  

Convido aqui o nobre Deputado Dr. Neidson para 

proceder ao seu parecer em plenário. 

 

O SR. DR. NEIDSON - Veto Parcial 40/2021 de autoria do 

Poder Executivo/Mensagem 272: “Veto Parcial ao Projeto de 

Lei nº 771/2020, de autoria do Deputado Jhony Paixão, que 

“Institui a Campanha Permanente de Conscientização da 

depressão infantil e na adolescência no âmbito Estadual e 

dá outras providências.””. 

Cadê o Deputado Jhony? Está aí? Aqui o Veto é devido 

a: 

“§ 1º São de iniciativa privativa do Governador do Estado 

as leis que:  

I - fixem, organizem ou alterem os efetivos da Polícia 

Militar e do Corpo de Bombeiros Militar, observadas as 

diretrizes estabelecidas na Legislação Federal.”. 

Então, somos de parecer favorável à manutenção do 

Veto, Senhor Presidente. 



 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Alguém gostaria de 

discutir o parecer do nobre Deputado Dr. Neidson, ao Veto? 

Não havendo, passamos à votação do parecer. Os deputados 

favoráveis permaneçam como estão, os contrários se 

manifestem. Fica aprovado o parecer.  

Em discussão única o Veto Parcial. Algum deputado 

gostaria de discutir o Projeto? Não havendo, passamos à 

votação.  

Os deputados favoráveis votarão “sim” e os contrários 

votarão “não”. O painel está aberto para a votação e os 

deputados on-line se manifestem. O Senhor Secretário fará 

as anotações. 

 

O SR. ADELINO FOLLADOR – Senhor Presidente, enquanto o 

Secretário chama, Senhor Presidente Alex e Deputados, eu 

fiquei sabendo agora que a empresa que está fazendo a ponte 

de Alto Paraíso já entrou com a carta pedindo a paralisação 

da obra, porque o DER tem muito chefe. Muito chefe e 

ninguém sabe nada. Os engenheiros estão sendo pressionados, 

ninguém assina nada, porque tem uns 6, 7 chefes que vão 

toda hora lá perturbando. Os chefes do DER, que não são 

engenheiros, que não conhecem tecnicamente os projetos, 

interferem todo momento e o empreiteiro já pediu a 

paralisação da obra.  

Estou preocupado, porque ali não tem jeito mais de 

ficar sem essa ponte. Olha quanto tempo ficou discutindo 

esse projeto, quanto tempo ficou discutindo para ter uma 

empreiteira e agora nós precisamos que o DER tome 

providências de imediato. Já estive com o Diretor-Geral. Já 

estive com Major Éder, que é o Adjunto. Já estivemos com os 

engenheiros, e precisamos que eles sentem e definam. Então 



toda hora “ah, o Tribunal de Contas... Ah, o Tribunal... 

Ah, o Tribunal de Contas”. E aí ninguém sabe o que faz. E 

cada um vai lá e fala uma coisa.  

Então, eu quero deixar esse alerta, que o DER se reúna 

urgentemente e defina, junto com a empresa lá, o que pode e 

o que não pode, para que consiga exigir deles para não 

parar essa obra, que seria um desastre para aquela região, 

principalmente Alto Paraíso, garimpo, aquela região lá, se 

paralisar, mais uma vez, essa obra tão esperada para aquela 

população. 

 

O SR. LAZINHO DA FETAGRO – Presidente, faltam ainda 

três votos, Presidente. Chama aí os deputados a votarem, 

por favor, porque senão nós não saímos daqui. 

 

O SR. JAIR MONTES (1º Secretário) - Eu vou votar, como 

é que estão votando aí?  

 

O SR. LAERTE GOMES – Eu registro o meu voto favorável, 

Deputado Laerte. 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Registra o voto do 

Deputado Laerte.  

 

O SR. ADELINO FOLLADOR – Deputado Adelino: favorável.  

 

O SR. JAIR MONTES (1º Secretário) - Registra o voto do 

Deputado Jair Montes: favorável. 

 



O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Deputado Adelino: 

favorável também.  

 

O SR. JAIR MONTES (1º Secretário) – Tem algum deputado 

on-line que gostaria de votar? 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Deputado Marcelo 

Cruz, como vota? 

Deputado Luizinho Goebel, como vota? Vota “sim” o 

Deputado Luizinho Goebel.  

Pessoal, fiquem atentos ao painel de votação.  

 

O SR. LAZINHO DA FETAGRO – Vamos agilizar a votação, 

senão a gente não sai daqui hoje, por favor.  

 

O SR. GERALDO DA RONDÔNIA – Presidente, eu voto 

favorável também, Presidente.   

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Mais um voto 

favorável do Deputado Geraldo. Vou proclamar o resultado 

já.  

 

VOTAÇÃO ELETRÔNICA PRESENCIAL E REMOTA 

- Deputado Adelino Follador  - sim 

- Deputado Alan Queiroz   - sim 

- Deputado Alex Redano   - abstenção 

- Deputado Alex Silva   - sim 



- Deputado Anderson Pereira  - sim 

- Deputada Cassia Muleta   - não votou 

- Deputado Chiquinho da Emater - sim 

- Deputado Cirone Deiró   - não votou 

- Deputado Dr. Neidson   - sim 

- Deputado Eyder Brasil   - sim  

- Deputado Ezequiel Neiva  - sim 

- Deputado Geraldo da Rondônia - sim 

- Deputado Ismael Crispin  - não votou 

- Deputado Jair Montes    - sim 

- Deputado Jean Mendonça   - sim 

- Deputado Jean Oliveira   - ausente 

- Deputado Jhony Paixão   - ausente 

- Deputado Laerte Gomes   - sim 

- Deputado Lazinho da Fetagro  - sim 

- Deputado Lebrão     - sim 

- Deputado Luizinho Goebel  - sim 

- Deputado Marcelo Cruz   - não votou 

- Deputado Ribamar Araújo   - sim 

- Deputada Rosângela Donadon  - ausente 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) - Com 16 votos, o Veto 

Parcial 40/2021, ao Projeto de Lei 771/2020, fica mantido. 

Vai ao Expediente. 

Próximo Projeto, Senhor Secretário.  

 



O SR. JAIR MONTES (1º Secretário) – VETO TOTAL 

122/2021DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 270. Veto Total ao 

Projeto de Lei nº 1172/2021, de autoria do Deputado Lazinho 

da Fetagro, que “Dispõe sobre a vedação de instalação de 

confinamentos de bovinos sem a observância da distância 

mínima de residências, escolas, centros desportivos, 

centros religiosos, associações e nascentes de água, no 

âmbito do Estado de Rondônia.”. 

 

O SR. LAZINHO DA FETAGRO – Senhor Presidente, esse 

Veto, eu já adianto para quem for dar o parecer, por favor, 

para analisar a nossa propositura. Uma propositura que 

iniciou com a minha propositura, claro, mas depois com a 

participação do Deputado Adelino, depois com a participação 

do Deputado Chiquinho. Nós estamos simplesmente tentando 

regulamentar ato que hoje não tem regulamentação no Estado, 

no que se refere aos confinamentos de bovinos próximos a 

residências, próximos a igrejas, próximos a populações que 

são prejudicadas pelo mau cheiro, pelo odor. E o Veto do 

Governo infelizmente não se baseou em nada a não ser no 

lobby dos empresários que fazem esse trabalho.  

O Deputado Adelino propôs, em vez de 500, 300 metros. 

O Deputado Chiquinho propôs colocar uma barreira para 

aqueles pequenos produtores, Deputado Eyder, que tratam até 

60 animais não terem problemas.  

A justificativa do governo é que é uma legislação que 

tem que ser regulamentada pelo município. Isso não existe, 

se nós temos o poder no Estado de fazer leis.  

O segundo embasamento é que ele embasa na Lei do 

Código Florestal, que também não tem nada a ver com o 

Projeto que nós estamos propondo.  



E terceiro, ele relata que o Projeto pode prejudicar o 

setor produtivo do Estado. Nada a ver, porque inclusive tem 

um prazo de até um ano para que as pessoas possam se 

readequar à nova realidade proposta para o Estado. Ou seja, 

se esta Casa não tem o poder de criar uma lei que não é 

inconstitucional, é uma lei perfeitamente constitucional, 

Deputado Dr. Neidson, o que nós vamos fazer aqui no Estado, 

então?  

Eu venho, desde já, para quem for dar o parecer, por 

favor, analise essas proposituras nossas. Muito obrigado, 

Senhor Presidente. 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Está sem parecer, 

vamos convidar o Deputado Adelino Follador para proceder ao 

parecer em plenário.  

 

O SR. ADELINO FOLLADOR - Veto Total 122/2021 do Poder 

Executivo/Mensagem 270: Veto Total ao Projeto de Lei 

nº1172/2021, de autoria do Deputado Lazinho da Fetagro, que 

“Dispõe sobre a vedação de instalação de confinamentos de 

bovinos sem a observância da distância mínima de 

residências, escolas, centros desportivos, centros 

religiosos, associações e nascentes de água, no âmbito do 

Estado de Rondônia.”. 

Nós somos de parecer favorável ao Projeto do Deputado 

Lazinho, e já fez a defesa, já foi muito discutido.  

Somos de parecer pela rejeição do Veto.  

 

O SR. LAZINHO DA FETAGRO – Obrigado, nobre Deputado. 

Eu peço então aos nobres parlamentares que derrubemos o 



Veto, porque é um Projeto perfeitamente constitucional e 

legal.  

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Em discussão o 

parecer do Deputado Adelino contrário ao Veto.  

Algum deputado gostaria de discutir o parecer do 

Deputado Adelino?  

Eu fui procurado, Deputado Lazinho, pelo pessoal do 

agro, o pessoal que trabalha com pecuária, muito preocupado 

com esse Projeto, falando que pode inibir e impedir a 

questão dos confinamentos. Eu confesso para a Vossa 

Excelência que tenho...  

 

O SR. ADELINO FOLLADOR – 300 metros de distância. 

(fora do microfone). 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – 300 metros, não é? Eu 

não analisei tão bem esse Projeto, mas eu só faço o alerta 

que eles se mobilizaram, procuraram... 

 

O SR. LAZINHO DA FETAGRO – Tudo o que confronta, ou 

quer fazer mudança traz transtornos. Agora, a mudança é 

para a maioria da população. É propositura nossa. É 

perfeitamente cabível dentro da nossa legislação, dentro da 

Constituição Federal e não vai prejudicar em nada, 

inclusive dando um prazo de até um ano para que se adequem 

à realidade proposta pela lei.  

Eu fico muito triste, porque quem mora perto a esses 

espaços de confinamento sabe que é impossível você se 

alimentar no horário em que o vento, Deputado Dr. Neidson, 



toca para o lado da residência. É impossível. Não sou 

contra o confinamento, não sou contra os grandes 

produtores. Muito pelo contrário. Eu só acho que manter uma 

escola e as crianças isentas de participar disso aí seria 

muito importante, está bom? 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Entendi. Mais algum 

deputado gostaria... É um tema muito importante, gente, que 

é a questão dos confinamentos.  

Algum deputado gostaria de discutir? Não havendo, 

passamos à votação do parecer do Deputado Adelino. Os 

deputados favoráveis permaneçam como estão, os contrários 

se manifestem. Fica aprovado o parecer.  

Agora colocamos aqui a questão do Veto. Os deputados 

que votarem “sim” manterão o Veto do governo e os deputados 

que votarem “não” é para a quebra do Veto do governo. 

Tem a lista dos deputados? É mais rápido. Sobre a 

questão dos confinamentos. 

 

O SR. LAZINHO DA FETAGRO – É a questão dos 

confinamentos. Nós estamos propondo que haja uma regra para 

que haja confinamento sem perturbar a vida pessoal de cada 

família que mora ao redor desses locais. 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Deputados, em vez de 

abrir o painel, eu acho mais célere fazer a chamada. 

 

O SR. LUIZINHO GOEBEL – E se tem um confinamento e a 

pessoa já construiu o prédio, como é que vai ficar? (fora 

do microfone). 



 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Tem um prazo de 1 ano 

para mudar. 

 

O SR. LAZINHO DA FETAGRO – Tem um prazo de 1 ano para 

se readequar a essa nova realidade. 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Eu acho complexo 

isso. 

 

O SR. LAERTE GOMES – Esse Projeto é problema, Deputado 

Lazinho. 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Vamos à chamada dos 

deputados. O Senhor Secretário fará a chamada nominal dos 

deputados. 

 

O SR. LAZINHO DA FETAGRO – O Órgão Ambiental, 

deputados, não regula isso, tanto é que acontece hoje. Quem 

mora em frente a esses estabelecimentos... 

 

O SR. LAERTE GOMES – O que teria, então — uma 

sugestão, Deputado Lazinho —, o que teria que fazer é criar 

uma legislação para que os confinamentos tivessem que ter 

licenciamento ambiental. 

 

O SR. LAZINHO DA FETAGRO – Já tem. O que não tem no 

regulamento da legislação ambiental é o distanciamento. Eu 



respeito e estou aqui pedindo voto para que mantenha. Se os 

nobres deputados entenderem que o lobby das grandes 

empresas e grandes empresários vale mais do que o povo que 

mora ao redor dessas propriedades eu entendo perfeitamente, 

sem problema nenhum. 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Iniciando a 

votação aqui pela ordem do Presidente Deputado Alex Redano. 

“Sim” é pela manutenção do Veto, “não” é pela derrubada do 

Veto. 

Como vota o Deputado Adelino Follador?  

 

O SR. ADELINO FOLLADOR – “Não”. (fora do microfone). 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Como vota, 

Deputado Alan Queiroz? 

 

O SR. ALAN QUEIROZ – “Sim” ao Veto. 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Como vota, 

Deputado Alex Silva? 

 

O SR. ALEX SILVA – “Não”. 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Como vota, 

Deputado Anderson Pereira?  

Como vota, Deputada Cassia Muleta? Deputada Cassia? 

 



A SRA. CASSIA MULETA – Voto “não”. 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Como vota, 

Deputado Chiquinho da Emater? Deputado Chiquinho? 

Abstenção. 

O Deputado Cirone Deiró está on-line? 

Como vota o Deputado Dr. Neidson? Já votou? Fechou. 

Deputado Eyder Brasil vota “sim”.  

Deputado Ezequiel Neiva? Votou também? 

Deputado Geraldo da Rondônia. 

 

O SR. GERALDO DA RONDÔNIA – Voto “não”. 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Deputado 

Ismael Crispin.  

Deputado Jair Montes.  

Deputado Jean Mendonça. 

 

O SR. JEAN MENDONÇA – Voto “sim”. 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Deputado 

Jhony Paixão.  

Já votou, Deputado Jhony? É que não dá para ver aqui. 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Votou “sim”. (fora do 

microfone). 



 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Deputado 

Laerte Gomes.  

Deputado Lazinho vota “não”.  

Deputado Lebrão. 

 

O SR. LAZINHO DA FETAGRO – Já votou. 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Deputado 

Luizinho Goebel.  

 

O SR. LUIZINHO GOEBEL – “Sim”. (fora do microfone). 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – “Sim” do 

Deputado Luizinho Goebel.  

Deputado Marcelo Cruz.  

 

O SR. RIBAMAR ARAÚJO - “Não”.(fora do microfone). 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Deputado 

Ribamar Araújo, vota “não”. 

Deputada Rosângela Donadon está on-line? 

 

O SR. LAZINHO DA FETAGRO – Não está. 

 



O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Fechou a 

votação aqui, Presidente. 

 

O SR. CHIQUINHO DA EMATER – O Deputado Chiquinho vota 

“não” também. 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Está “não” aqui. 

 

VOTAÇÃO ELETRÔNICA PRESENCIAL E REMOTA 

- Deputado Adelino Follador  - não 

- Deputado Alan Queiroz   - sim 

- Deputado Alex Redano   - abstenção 

- Deputado Alex Silva   - não 

- Deputado Anderson Pereira  - não 

- Deputada Cassia Muleta   - não 

- Deputado Chiquinho da Emater - não 

- Deputado Cirone Deiró   - não votou 

- Deputado Dr. Neidson   - não 

- Deputado Eyder Brasil   - sim  

- Deputado Ezequiel Neiva  - sim 

- Deputado Geraldo da Rondônia - não 

- Deputado Ismael Crispin  - não votou 

- Deputado Jair Montes    - não votou 

- Deputado Jean Mendonça   - sim 

- Deputado Jean Oliveira   - ausente 



- Deputado Jhony Paixão   - sim 

- Deputado Laerte Gomes   - sim 

- Deputado Lazinho da Fetagro  - não 

- Deputado Lebrão     - não 

- Deputado Luizinho Goebel  - sim 

- Deputado Marcelo Cruz   - não votou 

- Deputado Ribamar Araújo   - não 

- Deputada Rosângela Donadon  - ausente 

 

 O SR. ALEX REDANO (Presidente) – O Veto Total 122/2021 

fica mantido por 7 votos favoráveis e 10 votos contrários. 

Precisaria de 13 votos contrários. Vai ao Expediente. 

Próxima matéria, Senhor Secretário. 

 

O SR. LAZINHO DA FETAGRO – De toda forma agradeço aos 

nobres pares pelo entendimento. 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – VETO TOTAL 

123/2021 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 271. Veto Total ao 

Projeto de Lei nº 747/2020 de autoria do Deputado Jhony 

Paixão que “Dispõe sobre a responsabilização de alunos ou 

responsáveis por danos materiais causados nas escolas da 

rede pública estadual e dá outras providências.”. 

A matéria encontra-se com parecer do Deputado Adelino 

Follador pela CCJ, mas falta ser apreciada. Já tem 

relatoria. 

 



O SR. ALEX REDANO (Presidente) – O Voto do Deputado 

Adelino Follador é para a manutenção do Veto Total. Algum 

deputado gostaria de discutir o Projeto? O Veto Total?  

A tribuna fica livre ao autor do Projeto, Deputado 

Jhony Paixão.  

 

O SR. JHONY PAIXÃO – Presidente, pergunto se o Projeto 

é referente à responsabilização dos pais... 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Sim, senhor.  

 

O SR. JHONY PAIXÃO – Presidente, na verdade não 

queremos causar contendas entre Executivo e Legislativo, 

mesmo porque o nobre par já colocou a manutenção do Veto, 

mas o nosso intuito era e sempre foi responsabilizar 

aqueles que, de maneira consciente, depredam o patrimônio 

público e têm a certeza da impunidade. E lembrando também 

que esse Projeto de Lei já se faz presente e é lei em 

outros Estados. Mas se nesta Casa de Leis e também no 

Executivo Estadual, entende-se, têm-se o entendimento de 

que não é prioritário punir aquele que, de forma racional, 

depreda o patrimônio público, eu considero isso aí, de 

consciência limpa, ter feito o meu papel como legislador, 

legislando em favor daquele que trabalha de forma ordeira, 

paga os seus impostos e quer o seu dinheiro empregado de 

forma consciente.  

Então, Presidente, os nobres pares, peço inclusive, 

que acompanhem o relator, pois este que vos fala está de 

consciência limpa de ter feito o seu papel. 

 



O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Eu gostaria, antes de 

colocar em votação também, e esse é um dos Projetos que eu 

achei bem interessante, porque inclusive inibe as crianças 

e adolescentes a depredarem os prédios públicos. 

 

O SR. ADELINO FOLLADOR – Senhor Presidente, eu queria 

só colocar o porquê de meu parecer ser contrário. O parecer 

é considerando que a matéria é de direito civil. Não cabe. 

Consequentemente, sendo responsabilidade da União legislar 

sobre a responsabilidade civil. O Estado não tem poder para 

legislar em cima. A sua ideia é excelente. Eu, quando fui 

prefeito, usei esse parágrafo da lei federal, onde eu puni 

o aluno que quebrou e o pai teve que pagar. Já aconteceu no 

meu município. Quebrou a biblioteca na praça e foi feito. 

Então, não é porque... É porque nós não temos competência.  

Então, a assessoria jurídica, nós discutimos, 

inclusive na Comissão, e também os dois assessores 

jurídicos que foram consultados, os dois falaram que é 

inconstitucional a gente legislar porque o Código Civil só 

o Congresso Nacional que pode legislar. Esse parecer não é 

contra a sua matéria, pelo contrário. O senhor está coberto 

em sua razão. Mas... 

 

O SR. JHONY PAIXÃO – Sim, sim. Só um adendo: é um 

Projeto de Lei que já é aplicado em outros Estados, e como 

o senhor mesmo falou, o senhor acabou aplicando quando foi 

prefeito. 

 

O SR. ADELINO FOLLADOR - Mas em cima de uma lei 

federal. Nós não podemos, pelo menos os assessores 

jurídicos, os dois, citaram que nós não temos competência 



para mudar a legislação, a questão da legislação civil é só 

o Congresso.  

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Eu coloco aqui, 

agora, em votação, o parecer do Deputado Adelino Follador.  

 

O SR. ADELINO FOLLADOR - Pode ser derrubado o parecer 

também, se os colegas acharem, pode ser derrubado.  

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Os deputados 

favoráveis ao parecer permaneçam como estão, os contrários 

se manifestem. Fica aprovado o parecer.  

Vamos agora à discussão do Veto Total 123/2021. Algum 

deputado para discutir? Não havendo, vamos à votação. Os 

deputados favoráveis ao Veto votarão “sim” e os contrários 

ao Veto votarão “não”.  

O Deputado Eyder Brasil, secretariando os trabalhos, 

fará a chamada dos nobres deputados.  

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Como vota o 

Deputado Adelino Follador? 

 

O SR. ADELINO FOLLADOR – “Sim”. 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Deputado Alan 

Queiroz. 

Deputado Alex Silva. 



 

O SR. ALEX SILVA – “Sim” (fora do microfone). 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Deputado Alex 

Silva, “sim”. 

Deputado Anderson Pereira. 

 

O SR. ANDERSON PEREIRA – “Sim”. 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Deputada 

Cassia Muleta. 

 

A SRA. CASSIA MULETA – “Sim”. (fora do microfone). 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Deputado 

Chiquinho da Emater. 

Deputado Dr. Neidson já votou? 

 

O SR. CHIQUINHO DA EMATER – Chiquinho da Emater, 

“sim”. 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Deputado 

Chiquinho da Emater, “sim”.  

O Deputado Dr. Neidson já votou.  

Deputado Eyder Brasil, “sim”.  



Deputado Ezequiel Neiva. 

 

O SR. EZEQUIEL NEIVA – “Sim”.(fora do microfone). 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – “Sim”, 

Deputado Ezequiel Neiva. 

Deputado Geraldo da Rondônia. 

 

O SR. GERALDO DA RONDÔNIA – “Sim”. 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Deputado 

Ismael Crispin. 

Deputado Jean Mendonça.  

 

O SR. JEAN MENDONÇA – “Sim”. (fora do microfone). 

 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Deputado 

Jhony Paixão.  

 

O SR. JHONY PAIXAO  - “Sim”. (fora do microfone). 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Deputado 

Laerte Gomes. 



 

O SR. LAERTE GOMES – “Sim”.  

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Deputado 

Lazinho da Fetagro. 

 

O SR. LAZINHO DA FETAGRO - “Sim”. (fora do microfone). 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) –Deputado 

Lazinho da Fetagro, “Sim”. 

Deputado Lebrão. 

 

O SR. LEBRÃO – Já votei. (fora do microfone). 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) –O Deputado 

Lebrão já votou.  

Deputado Luizinho Goebel. 

 

O SR. LUIZINHO GOEBEL - “Sim”. (fora do microfone). 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Deputado 

Luizinho Goebel, “sim”.  

Deputado Ribamar Araújo. 

 



O SR. RIBAMAR ARAÚJO – Votei “sim”. (fora do 

microfone). 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – “Sim”, 

obrigado.  

Deputada Rosângela Donadon. 

Concluído, Presidente.  

 

VOTAÇÃO ELETRÔNICA PRESENCIAL E REMOTA  

- Deputado Adelino Follador  - sim 

- Deputado Alan Queiroz   - sim 

- Deputado Alex Redano   - abstenção 

- Deputado Alex Silva   - sim 

- Deputado Anderson Pereira  - sim 

- Deputada Cassia Muleta   - sim 

- Deputado Chiquinho da Emater - sim 

- Deputado Cirone Deiró   - não votou 

- Deputado Dr. Neidson   - sim 

- Deputado Eyder Brasil   - sim   

- Deputado Ezequiel Neiva  - sim 

- Deputado Geraldo da Rondônia - sim 

- Deputado Ismael Crispin  - não votou 

- Deputado Jair Montes    - não votou 

- Deputado Jean Mendonça   - sim 



- Deputado Jean Oliveira   - ausente 

- Deputado Jhony Paixão   - sim 

- Deputado Laerte Gomes   - sim 

- Deputado Lazinho da Fetagro  - sim 

- Deputado Lebrão     - sim 

- Deputado Luizinho Goebel  - sim 

- Deputado Marcelo Cruz   - não votou 

- Deputado Ribamar Araújo   - sim 

- Deputada Rosângela Donadon  - ausente  

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – O Veto Total 123/2021 

fica mantido por 17 votos favoráveis, nenhum voto 

contrário. Vai ao Expediente. 

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Próxima matéria, 

Senhor Secretário. 

 

O SR. EYDER BRASIL (Secretário ad hoc) – Não há mais 

matérias, Presidente.  

 

O SR. ALEX REDANO (Presidente) – Encerrada a Ordem do 

Dia, passemos às Comunicações de Liderança. Não há oradores 

inscritos. Passemos às Comunicações Parlamentares. Não há 

oradores inscritos. 

Nada mais havendo a tratar, invocando a proteção de 

Deus e, antes de encerrar a presente Sessão, convoco Sessão 



Extraordinária para logo em seguida, a fim de apreciar 

projetos, matérias em condições regimentais.  

Está encerrada a Sessão. 

 

(Encerra-se esta Sessão Ordinária às 18 horas e 02 minutos) 

 

 

(Sem revisão dos oradores) 

 


